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FECHA: Abril 02 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Vaya que fue trágica la Semana Santa: 10 Fallecieron” 

 
“Señalan a Sosa de “patrocinar” a difamadores”  

 “Incendios forestales ya afectan a 32 municipios”  

 “Capturan a taxista; asaltaba a mujeres” 

 
“Guillermo Peredo: no es la vía del éxito, IHJ busca alejar a jóvenes del narco”  

 
“¡Formal prisión! A ex alcalde de Ixmiquilpan” 

 
“Dictan formal prisión a ex edil de Ixmiquilpan” 

 
“LO RECLUYEN Y DESECHAN PRUEBAS” 

 
“¡A la reja Zúñiga! Dictamina el juez” 

 
“Mayor protección a derechos” 

 
“Plantea Ministro amparar a MVS” 

 “El pacto abre discusión de las reformas” 

 
“Prioridad, abatir el consumo de alcohol en adolescentes: Ssa” 

I N S T I T U C I O N A L  

El Sol de Hidalgo- En el Instituto Estatal Electoral (IEE), que preside Mario Pfeiffer Islas, los representantes de los 
institutos políticos se encuentran, por el momento, "en Santa Paz", cada uno haciendo lo propio, en lo interno, con el 
partido que los postuló. Sin embargo, la olla express se va a poner a su máxima capacidad, previo a la jornada electoral, 
del 9 al 11 de mayo, cuando se registren ante el máximo órgano electoral de Hidalgo las fórmulas de aspirantes. 
Sumarán 18 fórmulas para igual número de distritos, por cada partido, en el caso de la vía de mayoría relativa; es decir, 
que deberán hacer campaña para convencer al electorado de que vote por ellos. Doce lugares más, de los conocidos 
como plurinominales, serán repartidos de acuerdo con el porcentaje de votación que obtenga cada instituto político, para 
sumar un total de 30 en la 61 Legislatura. LOS CANDIDATOS, una vez que sean reconocidos oficialmente por el IEE -si 
cumplen con los requisitos-, dispondrán de 39 millones 586 mil 417 pesos con 20 centavos que se destinarán, como 
prerrogativas (en palabras llanas: como dinero), para los siete partidos políticos. Los recursos, como siempre ha ocurrido, 
deberán ser justificados plenamente y los montos de campaña no podrán ser rebasados. Cada instituto político, a través 

de su dirigencia, deberá canalizar el dinero a sus abanderados, en cada uno de los 18 distritos, del 15 de mayo al 3 de 
julio, fecha (50 días) en que se llevarán a cabo las campañas. (Reportero de Guardia, página 02) 

El Reloj-En breve estará lista la documentación electoral: El Instituto Estatal Electoral (IEE) trabaja en los 
―dummies‖ (maquetas) de la papelería y documentación que se requerirá para el desarrollo del proceso electoral donde 
se renovará el Poder Legislativo, las empresas interesadas deberán esperar a la publicación de la convocatoria, así lo 
informó el presidente del órgano electoral, Mario Ernesto Pfeiffer Islas. Detalló que han sido diversas empresas las que 
han mostrado su interés por encargarse de la impresión de la documentación electoral que incluye boletas para votación, 
casillas, hoja de jornada electoral, así como la manta donde se colocarán los votos válidos y nulos, lo cual facilite el 
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conteo. Será el próximo 9 de abril en sesión ordinaria cuando el Consejo General del IEE apruebe la documentación y 
material electoral a utilizarse en la contienda del próximo 7 de julio, así como la normatividad a la que deberán sujetarse 
las empresas u organizaciones que deseen participar en la elaboración de esta papelería. ―Aquí hay que cumplir con una 
convocatoria que se hace en los medios de comunicación, después tendrán que responder las empresas que den las 
garantías de seguridad para la elaboración del material y documentación, además cuidaremos los aspectos económicos‖. 
Aquí indicó que Talleres Gráficos de México es una de las empresas que busca imprimir la documentación. El 15 de abril 
de acuerdo con el calendario electoral se emitirá la convocatoria para quienes estén interesados en encargarse de la 
impresión de la documentación y material electoral. (Verónica Ángeles, página 03) 

Milenio-Ciudadanos podrán verificar sus datos en listados nominales del IEEH: Del primero al 19 del presente 
mes, los Listados Nominales de Electores se exhibirán en los 84 Ayuntamientos del Estado, y en los 18 Consejos 
Distritales Electorales. El pasado 27 de marzo del presente, personal de la Coordinación Ejecutiva del Registro de 
Electores del IEEH, acudieron a las instalaciones del Centro Nacional de Impresión del Instituto Federal Electoral (IFE) 
con sede en la Ciudad de México, para recoger los listados, mismos que fueron entregados al siguiente día a los 18 
Consejos Distritales Electorales del Estado de Hidalgo para su distribución. Por lo que, del primero al 19 del presente 
mes, se exhibirán en los 84 Ayuntamientos del Estado, y en los 18 Consejos Distritales Electorales; los Listados 
Nominales de Electores, con la finalidad de que aquellos ciudadanos que cuentan con credencial de elector vigente, 
verifiquen si se encuentran inscritos. En caso de no ser así, el ciudadano deberá hacer una ―Solicitud de Rectificación‖ a 
través de los Consejos Distritales Electorales y en las Presidencias Municipales que por ubicación les corresponda; para 
que la Coordinación del Registro de Electores del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo realice el trámite correspondiente. 
(redacción, página de internet) 

Criterio-Avanzan notificaciones a ciudadanos insaculados: El Consejo Distrital XI del Instituto Estatal Electoral 

(IEE), con sede en Apan, informó el avance de la notificación a los 6 mil 976 ciudadanos insaculados, de los cuales 2 mil 
124 serán capacitados para el proceso del 7 de julio. La presidenta consejera, Lilia Leticia Ibarra Reyes, dijo que de los 6 
mil 976 ciudadanos sólo mil 023 han recibido su notificación para participar en el proceso para elegir nuevos diputados 
locales. Respecto a la capacitación a funcionarios de casilla, Ibarra Reyes precisó que presenta un avance de 40 por 
ciento. (Abel Ricardo Flores, página 11) 

El Independiente-Exhibirán listados nominales en municipios: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) 
exhibirá listados nominales en los 84 municipios de la entidad y en consejos distritales, con la finalidad que ciudadanos 
constaten que están inscritas sus cédulas de identificación y que los datos son correctos. De existir alguna falla, tendrán 
que elaborar solicitud a través de los consejos distritales electorales, así como en presidencias municipales para que sea 
rectificada por el registro del instituto. Personal de la coordinación ejecutiva del IEE acudió el pasado 27 de marzo al 
centro nacional de impresión del Instituto Federal Electoral (IFE) con la finalidad de recibir listados nominales. Al 
siguiente día fueron entregados a los 18 consejos distritales electorales de Hidalgo para que sean distribuidos. En tanto, 
del primero de marzo al 30 de abril los consejos distritales electorales supervisarán los lugares donde ubicarán mesas 
directivas de casilla. Además el próximo 9 del actual mes, el organismo aprobará documentación y material electoral. Ese 
mismo día, validará invitación y normatividad a que deberán sujetarse empresas que deseen participar en la elaboración 
de dicha papelería. (Víctor Valera, página 02)  

Plaza Juárez-Exhibición del listado nominal: El pasado 27 de marzo del presente, personal de la Coordinación 
Ejecutiva del Registro de Electores del IEEH, acudieron a las instalaciones del Centro Nacional de Impresiones del 
Instituto Federal Electoral (IFE) con sede en la Ciudad de México, para recoger los listados, mismos que fueron 
entregados al siguiente día a los 18 Consejos Distritales Electorales del Estado de Hidalgo para su distribución. Por lo 
que, del primero al 19 del presente mes, se exhibirán en los 84 Ayuntamientos del Estado, y en los 18 Consejos 
Distritales Electorales; los Listados Nominales de Electores, con la finalidad de que aquellos ciudadanos que cuentan con 
credencial de elector vigente, verifiquen si se encuentran inscritos. En caso de no ser así, el ciudadano deberá hacer una 
―solicitud de Rectificación‖ a través de los Consejos Distritales Electorales y en las Presidencias Municipales que por 
ubicación les corresponde; para que la Coordinación del Registro de Electores del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
realice el trámite correspondiente.  (Redacción, página 2A) 

Uno más Uno-Entregan listados nominales de electores: Personal de la Coordinación Ejecutiva del Electoral de 
Hidalgo Registro de Electores del IEEH, acudió a las instalaciones del Centro Nacional de Impresión del Instituto Federal 
Electoral (IFE), con sede en la Ciudad de México, para recoger los listados, mismos que fueron entregados al siguiente 
día a los 18 consejos distritales electorales del estado de Hidalgo para su distribución. Por lo que del primero al 19 del 
presente mes, se exhibirán en los 84 ayuntamientos del estado, y en los 18 consejos distritales electorales, los Listados 
Nominales de Electores, con la finalidad de que aquellos ciudadanos que cuentan con credencial de elector vigente, 
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verifiquen si se encuentran inscritos. En caso de no ser así, el ciudadano deberá hacer una "solicitud de rectificación" a 
través de los consejos distritales electorales y en las presidencias municipales que por ubicación les corresponda, para 
que la Coordinación del Registro de Electores del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo realice el trámite correspondiente.  
(Redacción, página 05)  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Propone sol azteca “amarrar” a tricolores: Promoverá la bancada del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) en la Cámara de Diputados una comisión especial para dar seguimiento a campañas electorales en las 14 
entidades donde habrá comicios. El objetivo es vigilar que funcionarios públicos no utilicen recursos o programas para 
beneficiar a los candidatos del Revolucionario Institucional (PRI), enfatizó el legislador del sol azteca Pedro Porras Pérez. 
La propuesta del grupo parlamentario amarillo, como parte del blindaje electoral para 2013, es subir un punto de acuerdo 
antes de concluir el periodo ordinario de sesiones para formalizar una comisión especial que evalúe el desarrollo de las 
contiendas para inhibir malas prácticas. ―Buscaremos información precisa para tratar de inhibir a los delegados o 
funcionarios tentados a utilizar los recursos públicos en beneficio de un partido o de candidatos del PRI, moralmente no 
es posible que sigan con estas prácticas‖. Además calificó como grave que el PRI o el gobierno federal ―juegue‖ con la 
necesidad de la gente durante los procesos electorales, mediante la entrega de despensas o material de construcción 
para obtener votos. ―Sería grave e incongruente que suceda esto, sobre todo después de los mensajes del presidente 
Enrique Peña, pues sería parecido a los anuncios de cada sexenio‖. Por otro lado, el legislador reconoció que hay muchas 
iniciativas pendientes en materia agraria, de sustentabilidad económica e impulso de leyes secundarias en reformas de 
Educación o Telecomunicaciones. La Cámara de Diputados tiene más de mil 200 iniciativas pendientes de dictamen; sin 
embargo, el periodo ordinario de sesiones concluye el 30 de abril, algunas de las propuestas son desde 2009. Entre las 
iniciativas pendientes están: reformas laboral, política, seguridad nacional y fuero militar, además de las modificaciones a 
leyes hacendarias, así como en materia energética, impuestos especiales sobre producción y servicios, incrementos en 
salarios, y los nuevos códigos en normativas de transparencia. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Carencia de militancia no afectará resultados: La reducción de afiliados panistas no tiene nada que ver 
con los triunfos o derrotas electorales, pues son miles de ciudadanos que simpatizan con la plataforma política del Partido 
Acción Nacional (PAN) y darán victorias en las urnas, afirmó el dirigente estatal, Alejandro Moreno Abud, quien rechazó 
que la disminución del padrón afecte el posicionamiento albiazul en la contienda del 7 de julio. ―Somos un organismo 
ciudadano, el tema de la militancia no tiene que ver con los triunfos o derrotas electorales, pongo de ejemplo a Tenango 
de Doria donde somos gobierno y no tenemos miembros activos; la militancia tiene que ver con ser panista, sin la 
necesidad de adherirse formalmente‖. En noviembre del 2012, PAN Hidalgo contaba con un total de 41 mil 345 afiliados; 
5 mil 971 activos y 35 mil 374 adherentes, después del proceso de depuración la cifra redujo dramáticamente a sólo 5 mil 
223 militantes; 2 mil 820 activos y apenas 2 mil 416 adherentes. Sin embargo, para el presidente del Comité Directivo 
Estatal esta depuración benefició las filas panistas, pues ahora la militancia que permanece realmente está comprometida 
con los principios albiazules. ―Llevaremos a los mejores candidatos, algunos militantes y ciudadanos, tendremos una 
plataforma rica con propuestas o mensajes, haremos campaña de tierra y cercana a la gente, ahora será distinta la 
participación del PAN‖. Finalmente, confirmó que más del 60 por ciento de mesas políticas en los 18 distritos ya 
concluyeron sus labores con resultados positivos y una estructura sólida en las demarcaciones. (Gabriela Porter, 
página 05) 

Criterio-Gobierno debe quitar anuncios: sol azteca: Si el gobierno del estado en verdad quiere establecer un 

blindaje electoral para la elección de diputados locales, tendrá que retirar toda su propaganda gubernamental fija, 
además de sellar los programas asistenciales, señaló Marco Antonio Rico Mercado, secretario general del PRD en Hidalgo. 
A un mes y medio de que inicien las campañas, el PRD espera que la convocatoria que hizo el secretario de gobierno, 
Fernando Moctezuma Pereda, no defraude la ley. Rico Mercado percibió que a pesar de que el proceso electoral está en 
marcha, el Gobierno de Hidalgo ha colocado espectaculares que se convierten en propaganda fija. Por ello, para dar 
cumplimiento a la ley, deben ser retirados los espacios propagandísticos, dijo. El perredista consideró que también deben 
ser blindados los programas asistenciales, tanto estatales como los federales, principalmente los alimentarios y de 
repartición de materiales para la construcción. ―Verdaderamente tiene que haber una veda para la suspensión de estos 
programas, o darlos antes o darlos después para no viciar el proceso (electoral) y que no se condicione el voto con este 
tipo de programas o coaccionarlo‖, expresó Rico Mercado. Además, el perredista pidió la abstención de funcionarios 
públicos en tareas electorales. ―Aun fuera de sus horarios, mantienen las vestiduras de funcionarios gubernamentales, 
por eso tiene que hacer esa abstención el gobierno del estado‖. EQUIDAD EN RADIO Y TV El perredista pidió equidad 
en el Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo, pues los espacios que se le dan a la oposición dejan ―mucho qué desear‖, 
dijo. ―Los tiempos de transmisión en formato de noticias son completamente inequitativos y ahí también vamos a pedir la 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

4 de 28 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

equidad respectiva‖, expresó Rico. (José Antonio Alcaraz, página 09) 

Criterio-Busca PT imparcialidad de RTH: El delegado nacional del PT en la entidad, Arturo Aparicio Barrios, aseguró 
que en reunión con el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma, se planteó la necesidad de que Radio y TV de 
Hidalgo (RTH) sea imparcial durante el proceso electoral. ―Un tema en el que hemos estado insistiendo es en la difusión 
equitativa de los candidatos en los medios de comunicación. Platicamos con él (secretario de Gobierno) para generar 
mecanismos por el propio instituto, y la obligación de que Radio y TV de Hidalgo sea imparcial, se lo dejamos así de 
claro, estamos en el tema de buscar mecanismos‖. Y es que el punto no está contemplado en la ley electoral de la 
entidad. Aparicio aseguró que el gobierno estatal ya planteó la realización de un programa especial, lo que fue rechazado 

al considerar que este tipo de transmisiones se programan en horarios ―que nadie los ve‖. (Emmanuel Rincón, página 
09) 

El Reloj-Realiza PRI, 505 servicios con brigadas médicas en Nopancalco : El Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), a través de las brigadas médicas que realiza en diversos municipios de Hidalgo, otorgó en Nopancalco 505 
servicios, entre los que destacan las consultas de medicina general, tomas de presión, frecuencia cardiaca y respiratoria, 
atención optométrica, odontológica y asesorías psicológicas. Marisela Muñoz Dagda, presidenta de Desarrollo Comunitario 
del Comité Directivo Estatal del PRI, informo en un comunicado que dichas brigadas han sido bien recibidas por los 
habitantes de las comunidades. Explicó que para atender las necesidades de las personas deben de acercarse para 
solicitar apoyo en materia de salud. Agregó que a quienes lo necesitan se les obsequian medicamentos durante su 
tratamiento. Asimismo se regalaron lentes a personas de escasos recursos que ya los habían solicitado con anterioridad. 
La brigada médica, comprendió también dos conferencias, la primera fue sobre la ―Violencia Intrafamiliar‖ en la que se 
orientó a los asistentes a defender sus derechos y en caso de ser necesario recurrir a las autoridades correspondientes y 

la segunda trato un grave problema que enfrentan los niños y jóvenes en la actualidad: ―El bullying‖, ahí los 
concurrentes, expresaron su deseo que se den de manera continua estas pláticas para estar más informados y saber 
cómo enfrentar ese tipo de conflictos con sus hijos, concluyó. La presidenta de Desarrollo Comunitario destacó la 
colaboración del líder del Comité Directivo Municipal de Pachuca, Bernardo Arista que se sumó a las actividades de salud. 
(Yina Bautista, página 03) 

El Independiente-Guarda silencio PRD y acusa Morena criminalización de lucha social: Mientras que el Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) optó por guardar silencio ante la detención de su exmilitante, Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) acusó represión política y criminalización de la lucha social. Durante entrevista en la 
plaza pública de Ixmiquilpan, el dirigente de la organización social Andrés Caballero señaló que la defensa no descuidará 
el ámbito judicial ni político. El líder nacional de Morena Martí Batres conoce de la detención del también dirigente 
magisterial, por lo que ―haremos todo lo necesario para que sea liberado‖. Hasta el momento, no es abordado si el 
exalcalde será trasladado al Centro de Readaptación Social (Cereso) Pachuca o enfrentará el proceso legal en la cárcel 
anexa a la presidencia municipal. Al finalizar su administración, José Zúñiga Guerrero, quien militaba en el sol azteca y 
después pasó a las filas de Morena, ―no se hizo de gasolineras ni restaurantes como acostumbraron anteriores 
presidentes municipales‖, señalaron inconformes. Causa suspicacia a Movimiento Ciudadano Para la dirigente estatal de 
Movimiento Ciudadano Maricruz Cruz García, la detención del exalcalde levanta cierta suspicacia por realizarse en época 
electoral. Dijo que es una alerta para quienes ostentan un cargo de elección popular y ―que no hagan bien las cosas 
conforme a la ley‖. Aunque para ella no hubo percusión política, sí llama la atención que el auto de formal prisión ocurra 
en medio del proceso para renovar el Congreso. No obstante, la dirigente de izquierda mencionó que la aplicación de la 
ley no tiene tiempo ni horario. Recomendó atender los procesos de la auditoría para evitar acusaciones legales. Precisó 
que los alcaldes deben tener en sus filas un equipo altamente eficiente para que haga lo que corresponda conforme a 
derecho y evitar situaciones como la que atraviesa el experredista de Ixmiquilpan. (Víctor Valera y Gerardo Neria, 
página 03) 

Síntesis-Roberto Rico: benéfica, nueva Ley de Amparo:  La promulgación de la Ley de Amparo, que realizó este 
lunes Enrique Peña Nieto, será benéfica para todos los habitantes del país, dado que promueve el respeto de los 
derechos humanos a los ciudadanos, además de que con ello se evitarán acciones de impunidad. En ese sentido se 
manifestó el representante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ante el Instituto Estatal Electoral (IEE), Roberto 
Rico Ruiz; quien añadió que la decisión del presidente de la República, de promulgar la ley en la materia, es otro de los 
aciertos que se dan en busca de lograr la integralidad de todas y cada una de las acciones para mejorar al país. "Se trata 
solamente de poner las cosas acorde a los tiempos que se viven en la nación y el tema de una legislación en materia de 
Amparo es primordial para la defensa de los derechos humanos de todos los habitantes del país", dijo. Señaló además, 
que sin duda alguna, México se pone en el contexto actual de los tratados internacionales que tiene el país con el tema 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

5 de 28 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

de los derechos humanos, y dicha norma viene a garantizar la promoción y defensa de las garantías de las personas. 
Aseguró que se trata de una ley que vendrá a ser un nuevo paradigma en tema de Justicia, ya que fortalecerá y 
robustecerá las facultades de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y de los tribunales unitarios de distrito y 
sus juzgados, para una mejor impartición de justicia. "Para los mexicanos en general esto significa un avance importante, 
porque se tendrá una amplia gama de recursos legales para defenderse y hacer valer, no solo los derechos que se 
encuentran en la Constitución, sino también en los tratados internacionales", explicó Roberto Rico. De tal forma, los 
mexicanos podrán saber que hay una ley que los protege y que resguarda sobre sus derechos en los términos jurídicos 
que marcan las leyes nacionales e internacionales. Por, último Rico Ruiz señaló que el tema de los derechos humanos 
debe de dejarse de dar sólo en el discurso, porque si actualmente es algo que está en boga de alguna manera debe de 
hacerse valer para todos los ciudadanos. (Jaime Arenalde, página 04)  

Síntesis-Desarrolla el PRI jornadas de la salud: Entre las actividades de acercamiento y atención a la población que 
realiza el Partido Revolucionario Institucional (PRI) destacan las acciones de atención a la salud, informó la presidenta de 
Desarrollo Comunitario, del Comité Directivo Estatal del PRI, Maricela Muñoz Dagda, quien manifestó que con estas 
medidas se atiende de manera integral a los habitantes del estado. Manifestó que en respuesta al llamado del líder de su 
partido, Ricardo Crespo Arroyo, de proporcionar una atención integral a los habitantes del estado, principalmente en las 
comunidades rurales, actualmente personal del organismo a su cargo recorre diversas regiones de la entidad para brindar 
atención médica. "En el más reciente de los casos, en lugares como Nopancalco, se dieron en total 505 servicios de 
atención, entre los que destacan: consultas de medicina general, tomas de presión, frecuencia cardiaca y respiratoria, 
atención optométrica y odontológica y asesorías psicológicas", explicó. Muñoz Dagda añadió que por instrucciones del 
dirigente estatal de su instituto político, de quien han recibido todo el apoyo para cumplir con los objetivos del programa, 
se ha logrado proporcionar a los beneficiarios todo lo necesario para sus tratamientos médicos; ya que se les obsequian 
medicamentos durante su tratamiento, además de entregar lentes a personas de escasos recursos, que ya los habían 
solicitado con anterioridad. De igual manera aseguró que en los recorridos, además de atención médica especializada, se 
han presentado conferencias con temas como: la "Violencia Intrafamiliar" y "El bullying", en las que se orientó a los 
asistentes a defender sus derechos, y en caso de ser necesario, recurrir a las autoridades correspondientes. "Ahí los 
concurrentes expresaron su deseo que se den de manera continua estas pláticas, para estar más informados y saber 
cómo enfrentar ese tipo de conflictos con sus hijos; y saber además a qué tipo de instancias acudir en casos como el de 
violencia familiar, ya que han sido los temas que más han llamado la atención de los vecinos de las comunidades 
visitadas". (Jaime Arenalde, página 04)  

Síntesis-Partido naranja exhorta acelerar firma de pacto: Asegura María Cruz García Sánchez, coordinadora 
estatal del Movimiento Ciudadano, que no hay necesidad de retrasar el pacto de civilidad entre los líderes de los partidos 
políticos y las instancias del gobierno del estado. Respecto a los acercamientos que han tenido hasta el momento, con la 
intención de concretar un acuerdo, explicó que a la fecha aún no hay nada definido. Consideró que tampoco hay razón 
alguna para que una medida de tal magnitud se siga retrasando, ya que el proceso avanza de acuerdo con lo establecido 
en el calendario electoral. "Efectivamente, nos hicieron saber del proyecto que se tiene, pero lo único que puedo decir es 
que no tenemos confirmación de la fecha", declaró. La líder del partido naranja mencionó que no hay razón por la que se 
tenga que esperar más tiempo, ya que dicho pacto se tiene que dar. "En Movimiento Ciudadano es-tamos en la mejor 
disposición, por-que sí se va hacer, pues adelante, si el blindaje se va a dar, no tenemos por qué esperar hasta el inicio 
de las campañas". Añadió que la propuesta de su instituto político es que si se habla de un acuerdo, que se concrete de 
forma in-mediata, ya que, argumentó, no hay razón alguna para esperar a que inicien las campañas, porque en las pre-
campañas también puede darse algún tipo de desinformación. "Aunque, atendiendo los dichos de los abuelos, en el 
sentido de que cuando la palabra vale no hay necesidad de firmar nada y si en este caso todos acatáramos eso de que la 
palabra cuenta, pero en situaciones como la de estos momentos, más vale seguir el dicho de papelito habla". Por último, 
manifestó que la firma de un documento da certeza jurídica a las acciones que de manera oficial se pretenden concretar 
en los siguientes días; sin embargo, indicó que lo real-mente importante es que los acuerdos se lleven a la práctica por 
parte -le todos los involucrados, para dar confianza a la población. (Jaime Arenalde, página 04)  

Milenio-Inician precampañas aspirantes a una diputación local por el PRD: Tras el registro de los precandidatos 
a diputados locales del PRD, el secretario general del partido, Marco Antonio Rico Mercado, señaló que a partir de hoy 
iniciarán las precampañas, las cuales terminarán el 16 de abril. Indicó que los aspirantes a legisladores locales realizarán 
precampaña con sus propios recursos ya! término de las mismas deberán entregar un informe al Comité Directivo Estatal, 
el cual nosotros estamos obligados a presentar al Instituto Estatal Electoral". Mencionó que una vez que concluyan las 
precampañas continuará el proceso de selección de candidatos del Consejo Esta-tal del Partido de la Revolución 
Democrática. "El procedimiento que quedó fijado es que cada consejero votará en el distrito que le corresponde por el 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

6 de 28 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

precandidato de su preferencia y tendrá opción de votar en otros seis distritos electorales", explicó. En tanto, agregó el 
Comité Directivo Estatal iniciará reuniones de carácter distrital en cada municipio. El Comité Directivo Estatal iniciará 
reuniones de carácter distrital en cal "Primero se buscarán consensos si es que existieran varias figuras de precandidatos 
o aspirantes y fortalecer los trabajos de estructura tanto como de promoción de defensa de voto", explicó. Por otra parte, 
el presidente estatal del PRD, Arturo Sánchez Jiménez, señaló que el recurso que recibirán del Instituto Estatal Electoral 
(IEE), se repartirá en los 18 distritos electorales una vez que se tenga candidatos oficiales. En entrevista, señaló que su 
partido recibirá del LEE recursos por un millón 100 mil pesos. Indicó que el recurso se invertirá en capacitaciones, gastos 
de traslado y propaganda. "Nosotros vamos tratar de optimizar lo más que se pueda en las tareas de la propia campaña 
que es muy amplia, el recurso se invertirá en cuestiones de propaganda, gastos de gasolina y demás cosas que se 
requieren, básicamente es lo que nosotros tendríamos contemplado", sostuvo. Sánchez Jiménez mencionó que hasta este 
momento el partido aún no define los porcentajes en los que se dividirá el millón 100 mil pesos que recibirán 
mensualmente de parte del Instituto Estatal Electoral. "No existe en estos momentos una división porque esto es algo 
que nosotros tenemos que determinar a través del Consejo Político Estatal y del Comité para poder asignar con toda 
corrección los montos para cada distrito", agregó. Comentó que en la tercer semana de febrero el partido tiene 
considerado deliberar a través del Consejo Político Estatal todo el tema electoral. Cuestionado sobre la manera en que 

transparentarán los recursos que recibirán del LEE, respondió que se apegarán a la normativa que establece el Institutito. 
"Los gastos que se realicen posteriormente se comprueban al IEE, cómo se realizaron estos gastos y el IEE los analiza, 
los aprueba o los reprueba. Entonces nosotros debemos de tener mucho cuidado en el ejercicio de los recursos", explicó. 
(Alejandro Reyes, página 11) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

Criterio-En riesgo de destrucción, mil 777 micas electorales: La mayoría de las credenciales no reclamadas 
pertenecen a un distrito de Pachuca. Tras vencer este domingo el plazo para recoger credenciales de elector tramitadas 
en 2011, la delegación del Instituto Federal Electoral (IFE) en Hidalgo podría destruir mil 777 micas que no fueron 
reclamadas. De acuerdo con Ana Alicia Hoyo Chalit, vocal del Registro Federal de Electores (RFE) en Hidalgo, no existe 
un corte definitivo, pues el área técnica del IFE realiza el verificativo de cuántos hidalguenses acudieron a recoger sus 
credenciales. Con base en el último registro, realizado en febrero, se contabilizaron mil 777 credenciales sin recoger. La 
mayoría –384– corresponden al distrito electoral 06 de Pachuca; Ixmiquilpan, con 335; Tepeapulco, 291; Actopan, 239; 
Tula de Allende 229; Tulancingo, 179, y Huejutla de Reyes, con 123 identificaciones sin reclamar. Hoyo Chalit informó 
que desde septiembre de 2012 se notificó hasta en tres ocasiones a las personas que tramitaron su credencial de elector 
en 2011. Antes comenzar a notificar, dijo, se contabilizaban 3 mil 126 credenciales electorales sin recoger, aunque en los 
últimos siete meses el IFE entregó mil 349 de éstas. La vocal del RFE explicó que el corte final de las micas que serán 
dadas de baja y destruidas estará listo el próximo 10 de abril durante una sesión ordinaria del consejo general del IFE en 
Hidalgo. ―Los vocales están haciendo el recuento para saber cuántas credenciales se recogieron, para ir haciendo el 

marcaje una por una, para que de esta forma sean leídas en un portal del IFE a través de una red institucional en las 
comisiones de vigilancia‖, señaló. Hoyo Chalit indicó que una vez que sean destruidas las credenciales no recogidas por 
sus propietarios, las sobras serán ocupadas para pavimentar una construcción que el gobierno estatal realiza en la 
localidad La Concepción, acto que se llevará a cabo ese mismo día A diferencia de otros años, la destrucción de 
credenciales ha disminuido considerablemente, pues anteriormente el IFE eliminaba 15 mil credenciales por año, lo que 
representaba pérdidas millonarias al organismo. Para subsanar este problema, en 2008 se reformó la ley y se amplió de 
uno a dos años y medio el plazo para la destrucción de las micas electorales, dando más tiempo a los ciudadanos para 

recogerlas en los módulos oficiales. Las causas por las cuales los ciudadanos no acuden a los módulos a recoger sus 
credenciales las encabeza el cambio de domicilio, o por el desplazamiento a otros municipios o entidades por cuestiones 
educativas. Otras razones para no ir por el documento oficial es el fallecimiento del solicitante, así como la suspensión de 
los derechos políticos de los ciudadanos que comenten un delito. (José Antonio Alcaraz, página 09) 

Crónica-Requieren regidores el arbitraje del TEPJF: Acudieron regidores hidalguenses ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para impugnar la sentencia emitida por el juzgado local respecto a la protección 
de sus derechos político-electorales, donde los munícipes denunciaron opacidad en sus respectivos ayuntamientos y 
supuestamente ―afectaron el voto pasivo del ejercicio a su cargo o esfera política‖. El pasado 20 de marzo, el Tribunal 
Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) desechó tres inconformidades, presentadas por regidores de Cuautepec, Mineral 
de la Reforma y Tlahuiltepa, pues los magistrados coincidieron que las quejas no estaban vinculadas directamente con el 
catálogo de derechos político-electorales, pues obedece solamente a la facultad del ciudadano al acceso de información. 
Los regidores acudieron al TEPJF para impugnar la sentencia, que entre otras cuestiones, declaró infundado el agravio 

esgrimido por los actores contra la omisión de los respectivos alcaldes. Según las quejas, los funcionarios municipales 
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solicitaron datos respecto a nóminas de empleados, número de sesiones celebradas por cabildos, avances de programas, 
así como desglose de presupuestos. (Gabriela Porter, página 05) 

P L A N O        E S T A T A L  

Criterio-Gerardo Sosa patrocinó difamadores, lo acusan: Mediante un blog de internet, un extrabajador denunció 
al exrector de la Universidad Autónoma de Hidalgo (UAEH) Gerardo Sosa Castelán de patrocinar una campaña de 
desprestigio contra políticos hidalguenses, como el exgobernador Miguel Osorio y el actual mandatario Francisco Olvera 
Ruiz. Según el extrabajador tanto Gerardo Sosa Castelán como el actual rector Humberto Augusto Veras Godoy le 
encargaron la creación de la página http://4topisohidalgo.blogspot.mx, con la finalidad de ―difamar a las autoridades 
locales, estatales y ahora federales‖. El blog, que comenzó a funcionar meses antes de la elección a gobernador en 2010, 
en la cual participaron Francisco Olvera, candidato priísta, y Xóchitl Gálvez, candidata del PRD y PAN, fue colocado en la 
web luego de casi un año de haber sido ―bajado‖, pero ahora con señalamientos contra Sosa Castelán. La página, hace 
alusión a una segunda de nombre http://www.gerardososaporrocorrupto.com/, que se utiliza de manera anónima para 
acusar a Sosa con publicaciones dominicales que muestran investigaciones sobre relaciones extramaritales y desvío de 
fondos de funcionarios universitarios. En ella, el exempleado acusa que durante más de dos años fue financiado por Sosa 

Castelán mediante la persona de Carlos Daniel García Reyes, coordinador de Administración y Finanzas de la UAEH. El 
documento, publicado el 17 de marzo en dicha página, señala estar dispuesto a declarar ante cualquier administración 
sobre los actos de difamación llevados a cabo a través del blog 4topisohidalgo. ―Y me pongo bajo las ordenes de 
cualquier autoridad para atestiguar y a su vez responsabilizo al grupo de Gerardo Sosa Castelán y autoridades 
universitarias de lo que pueda pasarme (sic)‖. Según el personaje, la ruptura con sus expatrocinadores sucedió después 
de que por año y medio no se le pagara. ―Quisieron negociar conmigo a través Gonzalo Villegas de la Concha, 
diciéndome que aguantara, pero que les diera las claves de acceso al blog‖. El denunciante, quien además señala una red 
de difamación contra el gobierno del estado, asegura que para alimentar el blog de 4topisohidalgo recibía información de 
manos de Evaristo Luvián Torres, Octavio Soto Martínez y Alejandro Ávila Cortés. Incluso, argumenta tener en su poder 
documentos originales ―de puño y letra de Gerardo Sosa Castelán de lo que tenía que subir al blog de 4topisohidalgo‖. 
(Staff, página 04) 

Criterio-Registrarán baja de 14 mil en Oportunidades: El delegado del programa federal en Hidalgo pidió no 

politizar la depuración. Antonio Lechuga Reyes, delegado estatal de Oportunidades en Hidalgo, informó que alrededor de 
14 mil beneficiarios serán dados de baja en la entidad. Lo anterior, explicó el delegado del programa federal, como parte 
de los procesos anuales de la dependencia: ―es una revisión, una depuración del programa que se da de manera 
natural‖. Lechuga Reyes explicó que la depuración se da sobre 20 por ciento del padrón total, que en el estado oscila los 
232 mil, a quienes se verificó si luego de recibir el apoyo por determinado tiempo habían ya superado sus condiciones de 
pobreza y marginación, cumpliendo su ciclo. En otros casos, continuó, se detectó en el proceso de recertificación que ya 
no eran sujetos del apoyo al no contar con población escolar activa, y en otros tras confirmar que sus condiciones de vida 
no eran de marginación. El funcionario federal añadió que en algunos casos se dio paso a un Esquema Diferenciado de 
Apoyo (EDA), donde sólo se disminuyó en una proporción el apoyo brindado para seguir beneficiando a la población que 
aún mantiene ciertas condiciones sociales. Antonio Lechuga acotó que el actual proceso de recertificación se realiza con 
base al trabajo ejecutado el año pasado, ―que nos arrojó esta cantidad de bajas‖, donde en un esquema de 
responsabilidad se ha procedido en la delegación de Oportunidades a notificar de manera personal a las personas, 
―explicando los motivos a quienes han causado baja‖. Por ello, hizo un llamado a no politizar estas bajas, dado que ―es 
un proceso natural que se da en esta etapa del programa. No vamos a permitir que politicen; estas bajas que se dan 
habrá quienes descalifiquen ‗se los dije, se los van a quitar‘, esos son señalamientos sin justificación‖. El delegado de 
Oportunidades lamentó que ―ya por ahí en algún municipio hubo un comentario, un señalamiento sin justificación, sin 
fundamento, donde comentaban que había 400 bajas, que había no se qué tanto. Una serie de declaraciones de una 
beneficiaria con quien ya tuvimos contacto, hablamos y ella dice que no es cierto, entonces empiezan a querer politizar y 
no lo vamos a permitir‖. Cuestionado sobre si por las difamaciones pudiera darse inicio a alguna querella legal contra 
actores sociales o políticos, el directivo atajó que ―estamos abierto al diálogo antes de tomar una instancia legal‖. 
―Bienvenidos los comentarios, las críticas, las puertas están abiertas para todos los partidos, actores que tengan alguna 
inquietud de cualquier índole. Queremos tener una abierta comunicación, por tanto no creo que lleguemos a esa 
instancia, lo importante es el diálogo, buscar alternativas, soluciones, no creo necesaria la vía legal, el ejemplo de cómo 
actuar nos lo están dando en la Ciudad de México, con el presidente Enrique Peña junto a los partidos donde se ha 
privilegiado la vía del diálogo, de la comunicación, de un Pacto por México que está trayendo frutos‖. El funcionario 
federal garantizó que ―de este lado pueden estar seguros que no haremos las cosas mal‖. Finalmente, puntualizó que en 
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algunos casos se brindan alternativas: ―Habrá casos donde la persona tenga 65 años o más y entonces los estamos 
canalizando a Sedesol como una opción‖. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Crónica-Dictan auto de formal prisión al ex alcalde de Ixmiquilpan: Emitió un juez de Ixmiquilpan auto de formal prisión 

en contra del ex alcalde José Manuel Zúñiga Guerrero, detenido la semana pasada por elementos de la Policía Ministerial 
acusado de presunto peculado en agravio de la administración municipal. La información fue confirmada por los propios 
abogados del ex edil ante seguidores que aguardaban desde muy temprano en el jardín principal a la espera de la 
decisión por parte de las autoridades de la demarcación. Asimismo, después de las dos de la tarde, el equipo de 
defensores jurídicos del ex munícipe acudió al Centro de Readaptación Social (Cereso), donde permanece recluso Zúñiga 
Guerrero, para notificarle el fallo del juez, mismo que consideraron ―injustificable‖. Pese a los alegatos que afirman la 
supuesta inocencia de este personaje ligado a la izquierda perredista y más recientemente al Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), del cual es afiliado, trascendió que no logró comprobar más de 400 mil pesos que debieron ocuparse 
para diversas obras públicas y acciones en el municipio y que hasta la fecha se desconoce el paradero real de dichos 
recursos. Situación que en su momento hicieron saber tanto la Auditoría Superior de Fiscalización (ASF), así como la 
Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH). Tras conocer el veredicto seguidores del ex munícipe marcharon a los 
juzgados para manifestarse, pero los abogados impidieron que llegaran, pues afirmaron que el juez podría tomar esta 
presión para postergar aún más el proceso que, señalaron, todavía no culmina. (Hugo Cardón, página 03) 

Crónica-Presiona La Estancia para finiquitar conflicto territorial: Habitantes de La Estancia, perteneciente a Chilcuautla, 
reanudaron diálogos con autoridades estales a fin de tratar lo referente al conflicto limítrofe que sostienen con vecinos de 
El Alberto, Ixmiquilpan. El grupo de inconformes aseveró que este tema fue desatendido por autoridades estales y 
Reforma Agraria, pues pasaron varios años sin que hasta ahora haya avance alguno, pese a que aportaron todos los 
requerimientos solicitados. Por lo anterior una comisión de la comunidad, encabezada por su delegado Martín González 

Martín, salió ayer rumbo a la capital hidalguense en donde sostendrían una reunión con autoridades de la Dirección de 
Gobernación. Este asunto fue abordado nuevamente, después que los lugareños de La Estancia bloquearon por media 
hora la carretera federal Progreso-Ixmiquilpan para presionar a las autoridades y que trataran el tema, asimismo para 
exigir se concrete un encuentro con el gobernador. Sin embargo, se desconoce cuál es el avance del proceso legal entre 
las dos munidades, aunque de forma extraoficial y de acuerdo con los pobladores ya se había emitido un dictamen que 
los favorecía, poco después se notificó que el proceso lo había ganado El Alberto y que a ellos los indemnizarían de forma 
económica, retribución que hasta el momento no reciben. (Hugo Cardón, página 03) 

Crónica-Aniquilaría Tuzobús a los transportistas: Respecto a la idea del transporte masivo, denominado Tuzobús, Jaime 
Luqueño y Raúl Alcíbar, líderes del sector en la región Tulancingo, aseveraron que la implementación (en esta zona) 
―enterraría‖ a los concesionarios, ya que de las mil 100 unidades de transporte colectivo y taxis, la mayoría tendría que 
salir de circulación. Aunado a que la ni municipalidad, ni esta área de la entidad cuenta con la infraestructura o espacios 
necesarios para el transporte articulado. ―Para que sea rentable sería necesario un aforo de al menos 3 mil pasajeros 
diarios, en el caso de la ruta de San José alcanza únicamente un millar‖. Criticaron las tarifas elevadas y repetición de 
sanciones entre otros aspectos; observaciones realizadas por representantes del transporte, en lo que refiere al 
anteproyecto de Ley del Sistema de Transporte Público para el Estado de Hidalgo. Jaime Luqueño y Raúl Alcíbar 
detallaron que están a discusión aproximadamente 50 artículos que resultan repetitivos, sin técnica jurídica ni de cálculo 
de tarifas, así como algunos términos que le faltan a la ley dentro del glosario de la iniciativa de la norma, y contradicción 
en el aspecto de las sanciones, años de vida útil de unidades, entre otros, los cuales serán analizados con los integrantes 
del Instituto Estatal del Transporte (IET). Ponderaron que algunas situaciones les afectan principalmente en materia 

económica porque ―las multas van de 40 a mil 500 días de salarios mínimos y los transportistas perderían los derechos de 
la concesión. Estamos a favor de multas pero a costos  considerables‖. La sanción más alta es por no contar con el 
seguro de viajero, al respecto Raúl Alcíbar, expuso que la finalidad de cada uno de los dueños de unidades es contar con 
la documentación en regla y en el aspecto del documento en  cuestión, actualmente la totalidad de unidades en 
circulación cuentan con él, por el que pagan cerca de 5 mil pesos anuales de cada automotor y cubre un monto de hasta 
4 millones de pesos. Además solicitaron la modificación en el aspecto de corresponsabilidad de los dueños de unidades 
del transporte público, con las acciones  que realizan los choferes de los mismos, ya que dijeron que en muchas 
ocasiones los actos de los mismos son personales. (Everest Villagrán, página 10) 

Milenio-Aún sin definir, recursos para Cruzada "vs" Hambre: Aunque en estados como Chihuahua, Michoacán, 
Sonora y Veracruz inició ayer la Cruzada Nacional contra el Hambre con recursos y líneas de acción definidas para 
atender a un número previsto de familias, en Hidalgo apenas se realizarán visitas a los posibles beneficiarios de los cinco 
municipios que fueron incluidos en el programa federal. Además, aún no hay un presupuesto determinado para su 

operación. Lo anterior lo informó el subsecretario de Desarrollo Social de la entidad, Fernando Hernández Ramírez, quien 
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previó que en 20 días ―seguramente empezarán a verse algunos apoyos de los programas‖ que integran a esta estrategia 
nacional que tiene como finalidad abatir la pobreza alimentaria. ―Lo que se inició es un recorrido a todas las comunidades 
para detectar a las familias que requieren el apoyo y con ellas se estará trabajando para dimensionar la cantidad de 
recursos que se necesitan‖, dijo el funcionario y añadió que aunque no tienen una suma específica, serán 70 programas, 
del sector rural, agropecuario y social, relacionados con servicios como agua potable, drenaje, alcantarillado, vías de 
comunicación, piso firme, entre otros, de los que saldrán los recursos que serán ―focalizados‖ para atender a habitantes 
con carencia alimentaria de Huehuetla, Huejutla de Reyes, San Bartolo Tutotepec, Xochiatipan y Yahualica. ―Lo que se 
está haciendo es tener convocatorias específicas de los diferentes programas estatales y federales, en el caso de Hidalgo 
para los cinco municipios que serán atendidos. El presupuesto está determinado en los 70 programas que van a sumarse 
a la jornada contra el hambre, que son de una gran diversidad, que van dirigidos al campo, por ejemplo. No es sólo 
dotarlos de alimentación, sino también ir generando algunas acciones para que generen los propios productos que van a 
consumir‖, indicó. Según la explicación del subsecretario de Desarrollo Social, la estrategia de combate a la marginación 
será la misma y sólo habrá reorientación de recursos, sin aportaciones extraordinarias de la Federación. Sin embargo, 
recalcó que este programa no busca repartir víveres en las comunidades más pobres, sino realizar un programa integral 
en el que participan 19 dependencias federales, autoridades estatales y municipales, con proyectos agrícolas, sanitarios y 

educativos. ―Se ha abusado de la parte de otorgar apoyos sin ninguna respuesta o aportación de los beneficiarios, la 
jornada contra el hambre tiene como finalidad que las familias también sean auto-productivas‖, consideró. Programa 
Alimentario El funcionario estatal informó que aunque el gobierno federal puso especial atención en cinco municipios de 
Hidalgo, la SEDESO, a través del Programa Integral Alimentario, buscará atender a las 25 demarcaciones que fueron 
declaradas por el Congreso de la Unión, con base en estudios de pobreza e índices de marginalidad del CONEVAL, como 
Zonas de Atención Prioritaria para 2013. Añadió que cada gobierno tiene sus propios mecanismos de control para 
administrar los apoyos asistenciales, por lo que con la  Cruzada Nacional buscarán que los tres niveles sumen esfuerzos 

para que la distribución de los recursos sea efectiva. A nivel nacional En Chihuahua, en inicio del programa federal, el 
gobernador César Duarte Jáquez anunció una inversión de siete mil millones de pesos entre los tres niveles de gobierno, 
con lo que pretenden apoyar a 400 mil familias. En Morelia, de acuerdo con el delegado de la SEDESOL, Víctor Manuel 
Silva, atenderán a 116 mil familias que viven en siete demarcaciones. Claves Cifras nacionales - Datos del gobierno 
federal revelan que en 2011 murieron en México 11 mil personas por desnutrición, ocho mil de ellas por no tener una 
alimentación básica y el resto por males asociados con esta carencia. - Esa cantidad de víctimas se aproxima a las cerca 
de 12 mil personas que, según la misma fuente, perecieron ese año por el combate contra los cárteles de la droga y 
otros grupos del crimen organizado. - La Cruzada Nacional contra el Hambre se enfocará en 7.4 millones de mexicanos 
que viven en pobreza alimentaria. Ayuda a Yahualica Será en julio cuando el gobierno estatal programe la construcción 
de las viviendas que fueron afectadas por el desgajamiento de un cerro en la comunidad de Santa Teresa, Yahualica, 
luego de concluir los estudios de factibilidad del nuevo terreno para que no tenga los mismos problemas que el anterior 
polígono –donde ocurrió el derrumbe–, y después de que el ayuntamiento ingrese servicios  básicos y realice la sobre 
elevación de la superficie, también para evitar siniestros, informó el subsecretario de Desarrollo Social. A consideración 
de Fernando Hernández Ramírez, el atraso es por causa del gobierno municipal, quien no ha realizado las acciones que le 
competen, ya que, según él, el Ejecutivo del estado ya cuenta con el presupuesto para erigir el nuevo complejo 
habitacional que albergará a las familias damnificadas, quienes viven en un refugio temporal en la escuela de la localidad. 
―A lo mejor ya están los recursos para las viviendas pero si no tienes el terreno adecuado no puedes caminar‖, dijo. 
(Axel Chávez, página 06) 

Milenio-Son 74 municipios con algún tipo de necesidad: Cerca de 90 por ciento de los municipios de Hidalgo tiene 
algún tipo de rezago social; es decir, atraso en servicios de salud, carencia de infraestructura básica e ingresos 
insuficientes para adquirir una canasta básica de alimentos. Según el Informe de Pobreza y Evaluación en el Estado, que 
realizó el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), correspondiente a 2012, 74 
municipios de la entidad fueron identificados con un grado de rezago, que va desde el muy bajo, hasta el alto. La 
medición, que se basa en datos del Censo de Población y Vivienda 2010, refiere que 29 poblados tienen un grado muy 
bajo de rezago, 24 un grado bajo, 21 un grado medio y10 un grado alto. Para 2010 las localidades que presentaron 

grados de rezago social más altos se encuentran en su mayoría en el este del estado. Destaca la concentración de 
localidades de muy alto grado de rezago social en los municipios de San Bartolo Tutotepec, Huehuetla y Tlahuiltepa. En 
resumen, el total las localidades con un grado de rezago social muy bajo fue de 711, las de bajo fueron 1 mil 194 y las 
de medio fueron 1 mil 684, mientras que las localidades con un grado de rezago social alto y muy alto fueron de 368 y 
31 respectivamente. En las que residen mil habitantes o más con mayor grado de rezago social, los indicadores en los 
que se concentró el mayor porcentaje de población son los que se refieren a los de viviendas que no disponen de una 
lavadora ni de agua entubada. El documento, que fue entregado por el Consejo Nacional al Congreso Federal, refiere que 
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33 por ciento de la población de la entidad no es derechohabiente a servicios de salud, 7 por ciento tiene vivienda con 
piso de tierra, el mismo porcentaje no dispone de escusado o sanitario, 14.9 no cuenta con drenaje y 2.87 con energía 
eléctrica. Así mismo, el 43.9 por ciento de los hidalguenses de 15 años o más posee educación básica incompleta, 
mientras que el 10.23 por ciento entre el mismo rango de edad es analfabeta. En lo que respecta a pobreza, Hidalgo se 
ubica en el lugar diez a nivel nacional, con un millón 468 mil 263 habitantes en esa condición, lo que representa 54.9 por 
ciento de la población. No obstante, cerca un 30 por ciento más de la población, aunque tienen un ingreso superior al 
necesario para cubrir sus necesidades presentan una o más carencias sociales. En 2010, indica el Informe de Pobreza y 
Evaluación, había 71 municipios donde más de la mitad de la población se encontraba en situación de pobreza. Los que 
presentaron un mayor porcentaje fueron: Yahualica (90.8), Xochiatipan (89.8), Tepehuacán de Guerrero (89.5) y 
Huehuetla (86.3). En estos municipios más de 85 por ciento de su población se encontraba en situación de pobreza. 
(Axel Chávez, página 07) 

Milenio-Incendios forestales ya afectan a 32 municipios: El coordinador estatal del Programa de Prevención y 
Combate de Incendios Forestales de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) en Hidalgo, Artemio López Wvalle, señaló 
que los 278 incendios forestales del primer trimestre del año afectaron a 32 municipios del estado con dos mil un 
hectáreas dañadas. Indicó que los municipios con mayor afectación son: Singuilucan con 44 incendios; Pachuca 28; 
Santiago Tulantepec 27, Acaxochitlán 24 y Epazoyucan con 19 incendios forestales. ―Estos municipios son en los que 
mayor recurrencia de incendios tenemos en el estado‖, aseveró. En cuanto a los municipios con mayores hectáreas 
dañadas están: Acaxochitlán con 271; Tulancingo 223; Singuilucan187; Epazoyucan 194; Santiago Tulantepec con 186 
hectáreas afectadas. Puntualizó que en este mes Hidalgo atraviesa por la temporada más crítica de incendios forestales. 
―Marzo abril y mayo son los meses más secos, con más altas temperaturas y se tiene la presencia de vientos. Estamos en 
lo más complicado de la temporada todavía, iniciamos abril y falta mayo‖, dijo. López Wvalle indicó que este primer 
trimestre del 2013, rebasó ya el año histórico donde se habían presentado el mayor número de incendios, 1998. ―Nuestro 
año de referencia era 1998 en donde se tenía un registro histórico de 240 incendios, hoy ya tenemos 278‖, refirió. 
Cuestionado sobre la razón por la cual el número de incendios ha sido alto en los primeros tres meses del año, respondió 
que el clima juga un papel importante durante la temporada. ―El año pasado hubo bastante humedad durante el 
transcurso de la temporada de incendios, no así ahora en donde tuvimos un incremento muy significativo en las 
temperaturas, pero sobre todo la presencia de vientos que favorece la propagación de los incendios‖, explicó. Sin 
embargo, subrayó que de los 278 incendios que se han presentado hasta el momento ninguno se ha presentado por 
causa natural ya que todos han sido propiciados por el factor humano. ―Hay descuido de excursionistas, paseantes, 
vandalismo, cambios de uso de suelo, las quemas que se realizan para llevar a cabo las prácticas agropecuarias. No hay 
un solo incendio natural que se haya presentado‖, refirió. Asimismo, comentó que al interior del Comité Estatal del 
Prevención y Combate de Incendios Forestales se han desarrollado diversas actividades que han permitido atender los 
incendios de una manera oportuna. Agregó que gracias a estas actividades en Hidalgo se tiene una superficie por 
incendio de los más bajos a nivel nacional que es de 7.2 hectáreas por incendio. Artemio López precisó que el Comité 

cuenta con alrededor de 550 elementos para el combate de incendios repartidos en 40 brigadas. ―Entre estos se 
encuentran las brigadas del gobierno del estado, la Conafor, Bomberos, Secretaría de la Defensa Nacional, Obras 
Públicas, entre otros‖. Operativo especial por vacaciones El Comité Estatal del Prevención y Combate de Incendios 
Forestales realizó un operativo especial por Semana Santa en donde se atendieron 35 incendios forestales con una 
afectación de 122 hectáreas en 14 municipios. ―Se realizó un intenso operativo con el propósito para orientar a la 
sociedad para que tomara las precauciones debidas y no propiciara incendios forestales en sus visitas a estos terrenos‖, 

sostuvo Artemio López Wvalle, coordinador estatal del Programa de Prevención y Combate de Incendios Forestales de la 
Comisión Nacional Forestal en Hidalgo. Indicó que los incendios de Semana Santa, del 25 al 31 de marzo, se registraron 
en los municipios de Santiago Tulantepec y Pachuca, ―fueron los dos municipios en donde mayor recurrencia tuvieron‖. 
Agregó que además de atender los incendios se desarrollaron actividades como patrullaje, operación de torres de 
detección, operación de videocámaras para la detección de incendios, distribución de material divulgativo, pláticas a los 
paseantes. Por último, Artemio López exhortó a la población a tomas las medidas necesarias en su visita a las áreas 
forestales para prevenir los incendios en lo que resta del periodo vacacional. (Alejandro Suárez, página 08) 

El Independiente-Recluyen exalcalde de Ixmiquilpan y desechan pruebas a su favor: Un juez penal dictó auto 
de formal prisión al exalcalde de Ixmiquilpan José Zúñiga Guerrero, acusado de malversar 411 mil pesos destinados a 
obra pública de la cuenta 2007. La defensa del expresidente municipal disminuyó el monto total observado a 131 mil y 
después a 29 mil pesos tras revisar obras y peritajes, sin embargo el juez desechó tales dictámenes de la Auditoría 
Superior de Hidalgo (ASEH) con el argumento que no están certificados. Agregaron que el puente vacacional impidió que 
el organismo a cargo de Rodolfo Picazo Molina diera validez a los documentos presentados por abogados, por lo que fue 
catalogado como acto de mala fe de la auditoría y del juez penal. Pese a que la defensa interpondrá amparo, Zúñiga 
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Guerrero afrontará el proceso legal desde la cárcel, noticia recibida entre lágrimas por amigos y familiares del exalcalde 
que continúa recluido a metros de las oficinas donde antes despachó como presidente municipal. En la manifestación 
estuvo presente Tonatiuh Herrera, el dirigente del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) Andrés Caballero y 
agremiados a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). A un costado de la fuente de la Diana 
Cazadora, colocaron módulo para recibir firmas y sellos de comisariados con tal de constatar que las obras de la 
administración 2006-2009 fueron entregadas en tiempo y forma. Anuncian marcha hacia CDHEH Tras conocer la 
sentencia, alrededor de 300 personas que instalaron mitin en la plaza principal, marcharon hacia los juzgados con la 
intensión de clausurarlos simbólicamente, aunque al final desistieron disuadidos por abogados de Zúñiga Guerrero. La 
intención es no presionar al juez que lleva el caso para evitar que sea turnado a la capital de Hidalgo. ―No a la 
criminalización de la lucha social‖, fue la leyenda de la manta que abanderó la marcha por la principal calle de 
Ixmiquilpan, aunque en varias ocasiones detuvo el paso al reconsiderar su intención de protesta. A unos cuantos pasos 
del juzgado, manifestantes acordaron que mañana acudirán en caravana a la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo 
(CDHEH) para exigir sean respetadas las garantías individuales de Zúñiga Guerrero. Y el jueves asistirán a la marcha que 
organiza la CNTE del Zócalo a la Secretaría de Gobernación, en el Distrito Federal. En días anteriores, la ASEH precisó 
que el exalcalde de Ixmiquilpan fue encarcelado acusado de irregularidades en obra pública ocurridas hace seis años y 

que ascienden a 411 mil pesos. Por daños a la hacienda pública del municipio en 2007, la denuncia fue presentada ante 
la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH) cuando Quintín Hidalgo estaba por terminar su periodo frente a la 
auditoría y que después tomaría las riendas José Lima Morales. Temen más detenciones El equipo cercano a Zúñiga 
Guerrero teme que puedan ocurrir más detenciones de colaboradores que formaron parte de la administración municipal 
2006-2009. (Víctor Valera, página 03)  

El Independiente-Recluta delincuencia organizada a jóvenes en Hidalgo: En Hidalgo, jóvenes son reclutados 
por grupos de la delincuencia organizada, admitió Guillermo Peredo Montes, titular del Instituto Hidalguense de la 
Juventud (IHJ), por lo que junto con otras áreas buscan estrategias de prevención del delito. Por separado, el 
investigador de la UAEH, Raúl García puntualizó que la Procuraduría General de la República registra seis casos de 
menores de la entidad vinculados con el crimen organizado, aunque el número real es incalculable. García, coordinador 
de la licenciatura en trabajo social de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo añadió ―lo que observo es que 
existe un caldo de cultivo propicio para ello, debido a que el narcotráfico les ofrece una forma fácil de ganar dinero‖. El 
papel que juegan en este tipo de actividades son como ―halcones‖ que avisan cuando hay operativos; otros, los ―burros‖, 
son los que trasladan la droga y en el caso extremo los sicarios, pero no hay cifras oficiales, apuntó. El especialista aludió 
la fallida estrategia de seguridad de la pasada administración federal, así como falta de oportunidades del actual gobierno 
hacia la niñez y juventud para frenar los vínculos delictivos. Prevención Por su parte, Guillermo Peredo del IHJ dijo que el 
problema es evidente, por lo que el gobierno encamina acciones de promoción de la salud, la cultura, así como 
generación de becas para bajar la deserción escolar. Remarcó que el instituto no registra datos oficiales sobre la 
incorporación de este sector a la delincuencia organizada, ―nuestro principal objetivo es el tema de la prevención, más 

allá de un diagnóstico‖. Hoy jóvenes están insertos en la delincuencia organizada, este fenómeno pudo evitar hace unos 
15 años con buena educación. En este sentido trabajamos con las nuevas generaciones para prevenir esta situación, 
aseguró en entrevista. ―Es evidente que el problema ahí está, por eso nos esforzamos por ofrecer más servicios gratuitos 
de salud juvenil. El programa estatal de becas permite que muchos jóvenes puedan estudiar, sean emprendedores 
juveniles, entre otros‖. Estamos convencidos que la educación es fundamental para erradicar estos problemas, por 
ejemplo hoy quienes están insertos en la delincuencia hace 15 años no tuvieron una educación propia, no tuvieron un 

núcleo familiar sólido, añadió al concluir la presentación de un programa del proyecto Televisión Joven. Quinta fuente de 
empleo En entrevista con El Independiente de Hidalgo, el diputado federal de Movimiento Ciudadano, Ricardo Mejía 
Berdeja, promueve una iniciativa de reforma a la Ley Federal contra la Delincuencia Organizada para debilitar las 
estructuras financieras de los grupos criminales. En el documento menciona que el tráfico de drogas se ha convertido en 
la quinta fuente de empleo del país, con 468 mil personas dedicadas a alguna de las facetas de esa actividad delictiva. 
Criticó la insipiente estrategia de seguridad nacional del gobierno federal, que no termina de mostrar claridad y mucho 
menos resultados efectivos. Sobre el vínculo de jóvenes con el crimen, el legislador dijo que ningún estado del país está 

exento de esta situación. La pobreza en algunas regiones de Hidalgo lo convierte en una entidad vulnerable. ―Hay una 
pérdida de expectativas entre la juventud, que no encuentra empleo bien remunerado que satisfaga sus esperanzas de 
vida. La falta de oportunidades para superar la pobreza los convierte en carne de cañón.‖ El fenómeno de reclutamiento 
va asociado también con problemas de desintegración familiar, pérdida de vocaciones y otros que impactan en 
comunidades enteras, concluyó el diputado por el estado de Guerrero. (Gerardo Neria, página 02)  
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El Independiente-Oportunidades depura padrón incorporando nuevos beneficiarios: La coordinación estatal 
del programa Oportunidades depurará su padrón con el fin de incorporar nuevos beneficiarios. Dará de baja a quienes 
hayan elevado su nivel de ingresos económicos en los últimos cinco años. El responsable de esta política federal, Antonio 

Lechuga Reyes explicó que la etapa de recertificación consiste en revisar las condiciones económicas del 20 por ciento del 
total de afiliados. ―De acuerdo con los resultados de recertificación habrá bajas, altas o se transfiere a las personas hacia 
otro programa del gobierno federal.‖ Cada año, la coordinación de Oportunidades evalúa las condiciones económicas del 
20 por ciento de empadronados, y así durante cinco años hasta completar el 100 por ciento. Actualmente personal 
notifica la permanencia o desafiliación en comunidades. La recertificación a otro 20 por ciento iniciará en julio próximo y 
los resultados estarán listos en un año. ―Lo que pretendemos es retirar el apoyo a quienes no lo necesitan, por distintas 
circunstancias‖. Las beneficiarias cuyos hijos ya no estudian y por consiguiente no reciben becas Oportunidades, pero 
ellas rebasan los 65 años, serán incorporadas al programa de la Sedesol. De estos casos, Lechuga informó que tienen 
identificados 2 mil 200. Son motivos de baja si vemos avances en su situación económica y de su familia, que no hayan 
asistido a recoger apoyos o exista duplicidad de beneficiarios. En el periodo noviembre-diciembre Oportunidades tuvo 218 
mil beneficiarios en el estado, el número varía según el cumplimiento en reglas de operación de los propios afiliados. 
(Gerardo Neria, página 04)  

El Independiente-Retraso en registro al programa Pensión para adultos mayores: Un mes de retraso cumplió 
el registro al programa Pensión para adultos mayores de 65 años, de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) federal. 
La incorporación debió iniciar el pasado primero de marzo. La dependencia informó que capacita a promotores que 
brindarán orientación y recibirán documentación, además analiza fechas para establecer ventanillas con apoyo de los 
municipios. La delegación de Sedesol instalará módulos itinerantes en las 84 municipalidades y dependerá del apoyo que 
brinden las alcaldías para inscribir a 62 mil nuevos afiliados al otrora programa 70 y más. La delegada en la entidad, 
Patricia González Valencia dijo hace unos días que buscarán un espacio físico e insumos suficientes por parte de los 
ayuntamientos para realizar registros. De acuerdo con la calendarización de Sedesol, a partir del primero de marzo 
arranca la afiliación de nuevos beneficiarios. ―Si bien es cierto estamos en la posibilidad de registrar, no podemos abrir 
ventanillas hasta que tengamos un calendario determinado‖. La Sedesol presentará en sus oficinas centrales un 
calendario de ventanillas para recibir las solicitudes y difundir todos los requisitos ―para no caer en el error que se 
presenten con documentación incompleta. ―El área correspondiente de adultos mayores está preparándose para que 
conozcamos las sedes. Hay que revisar si los municipios nos van a facilitar espacios, si se comprometen a brindarnos las 

condiciones desde una lona, sillas, ambulancia, agua y baños.‖ En entrevista realizada hace unos días, Patricia González 
remarcó que deberán tener, primero, las sedes en condiciones para atender a posibles beneficiarios, así como definir 
horarios y contratación de promotores. Actualmente el programa Pensión para adultos mayores beneficia a 108 mil 
personas mayores de 70 años, distribuidas en 3 mil comunidades hidalguenses. La meta es incorporar 62 mil nuevos 
beneficiarios que estén en el rango de 65 a 69 años. El programa Pensión para adultos mayores tendrá cobertura 
nacional y otorgará apoyos económicos mensuales por 525 pesos, entregados bimestralmente. (Gerardo Neria, página 
04)  

Uno más Uno: Esperarán estudios sobre viabilidad de aeropuerto: El delegado de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes en el estado de Hidalgo, Gerardo Salomón Bulos, señaló que se suma a la iniciativa para la 
construcción del aeropuerto en la entidad hidalguense, sin embargo consideró "debemos esperar los estudios para 
conocer la viabilidad del proyecto". "La SCT se suma a todos los proyectos del estado, pero proyectos de esta magnitud 
requieren de estudios y propuestas técnicas muy serias", señaló el funcionario estatal. Salomón Bulos afirmó que "la 

aviación mueve gente, se deben de cuidar todos los aspectos, no sola-mente legales y de los accesos aeroportuarios, 
sino la seguridad e integridad de los pasajeros; son una serie de datos y estudios complejos". Informó que los estudios 
estarán listos en los próximos meses, y servirán para ver las consideraciones y viabilidad para el estado, el centro del 
país, y en general para la República Mexicana. Por último, aseveró que el aeropuerto con el que cuenta Hidalgo hasta el 
momento está en condiciones "para el tipo de aeronaves que se manejan, sin embargo, entendemos también el 
crecimiento que se puede dar si se construye uno nuevo, pero siempre de la mano con la certeza y seguridad de la 
vialidad de los proyectos". En tanto, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
delegación Hidalgo, Fausto Ramírez Morales, señaló que los empresarios prefieren un proyecto de aeropuerto de tipo 
comercial, debido a los beneficios económicos que traería al sector empresarial. Aunque el empresario reconoció que 
resultó desconcertante que el gobierno estatal se pronuncie por un aeropuerto complementario y de servicios generales, 
indicó que serán analizadas las nuevas propuestas desarrolladas sobre el tema, además de sus condiciones. "Existen 
beneficios al ser alterno y que sea comercial porque existe un plan industrial que favorece principalmente al sector eco-
nómico del estado de Hidalgo, pero estamos abiertos al análisis ya que el proyecto aún está considerado dentro del Plan 
de Desarrollo Estatal, tal como lo constató el secretario de Planeación, Alberto Meléndez Apodaca". "Inicialmente el 
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gobierno esta-tal proyectó construir un aeropuerto de carga, luego hablaron de uno comercial, ahora plantea uno de tipo 
civil, existen tres puntos de vista que deberán revisarse a fondo", apuntó. Finalmente, destacó que ambos proyectos no 
deben ser vistos como competencia, sino como complementarios y refirió que el análisis debe ser con cautela para contar 
con todos los elementos técnicos necesarios para opinar y dar un punto de vista.  (Carlos Vera, página 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Acciones de PC capitalina permitieron saldo favorable: El director de Protección Civil (PC) de Pachuca, Enrique 
Padilla, negó que en la ciudad haya registro de saldo negativo durante el periodo de Semana Santa, relacionado con 
acciones que competen a esta área. Puntualizó que, por el contrario, las actividades resguardadas por personal de PC 
estuvieron enfocadas a acciones preventivas que impidieron un resultado desfavorable. ―Tuvimos una Semana Mayor con 
saldo blanco en comparación con años anteriores donde se presentaron continuos accidentes de consideración y algunas 
otras contingencias que fueron atendidas, afortunadamente en Pachuca no tuvimos eventos adversos‖. Los operativos 
aplicados en calles y bulevares para prevenir accidentes concluyeron; sin embargo, la dependencia mantendrá su labor 
en todos los puntos de la ciudad de manera itinerante. ―El periodo vacacional continúa para miles de estudiantes en la 
ciudad; todavía tenemos una semana de asueto en la que nos mantendremos al pendiente con recorridos constantes, 
mantendremos a disposición nuestras ambulancias, equipo de rescate, unidades de servicio para intervenir en caso de 
que sea necesario‖. Por otra parte, Enrique Padilla confirmó que hasta el momento los incendios forestales en la ciudad 
han sido controlados al 100 por ciento, por lo que no existe probabilidad que alguno se mantenga activo. La única 
contingencia registrada fue el siniestro del pasado Viernes Santo, en un lote baldío de la colonia Pitahayas, el cual fue 
controlado a minutos de que comenzó la conflagración. (Milton Cortés, página 04) 

Milenio-Presentan programa de televisión el cual se transmitirá por internet: El Instituto Hidalguense de la 
Juventud (IHJ) presentó el programa de televisión Kiut, que tiene como finalidad ser un espacio de desarrollo profesional 

para quienes desean desempeñarse en el ámbito de la comunicación, además de ofrecer una barra programática que 
impulse el consumo artístico-cultural y sirva de orientación para los jóvenes. Para este año, el proyecto contará con cinco 
becarios que conducirán y producirán Kiut, quienes tendrán asignada una de las cinco secciones que incluirá la nueva 
oferta televisiva: salud, belleza y moda; tendencias y tecnología; arte y cultura; turismo en Hidalgo, y Cine y 
Espectáculos. En su intervención, el director del IHJ, Guillermo Peredo Montes, que este proyecto se une a los espacios 
de difusión con los que cuenta el organismo, dependiente de la Secretaría de Desarrollo Social de la entidad, que buscan 
fortalecer el perfil profesional de los futuros comunicadores, que incluye un programa en la frecuencia radial de gobierno 
del estado, así como transmisiones en internet. ―Este web show es producto de muchos años de trabajo, de muchos 
meses de larga espera y sobre todo de ir calibrando y de ir precisando nuestro trabajo a fin de ofrecer una barra 
programática que incluya temas de interés de los jóvenes. También la intención es que este sea un espacio en el que 
ellos puedan ofrecer soluciones y proponer‖, indicó. Por su parte, el director de Comunicación del Instituto Mexicano de 
la Juventud (IMJUVE), Felipe de Jesús Galindo Miranda, los cinco becarios de 2013formarán parte de la Red Nacional de 
Poder Joven Radio que alberga a 500 jóvenes en las 32 entidades del país. ―Hidalgo es pionero este tipo de proyectos, a 
nivel nacional les auguramos todo el éxito, ya que es uno de los estados que siempre está al pendiente de los contenidos 
de la red nacional‖, dijo. El padrino de este proyecto televisivo en Hidalgo fue el productor Javier Toledo, quien estuviera 
a cargo de la barra infantil de Canal 5 durante 9 años y que entre sus creaciones destacan El Espacio de Cositas. En su 
oportunidad, consideró que este tipo de propuestas permiten a los jóvenes adquirir experiencia para forjar una carrera 
profesional en un medio que actualmente, por el auge de las nuevas tecnologías, es mayormente demandado. ―Cuando 
uno inicia en esta carrera, siempre el apoyo y el creer en los jóvenes es muy difícil, ya que es complicado poner un 
micrófono en la mano de una persona inexperta, pero yo creo que siempre la oportunidad llega para todos‖. Miguel Ángel 
Martínez Jiménez, responsable del proyecto televisivo en el Instituto Hidalguense de la Juventud, relató que Kiut tiene su 
antecedente en 2011 ―cuando se lanzó como un programa piloto con un video postcast llamado IHJ TV, estamos en 2013 
y se hace el lanzamiento de Kiut, Poder Joven Televisión, un web show que viene a arriesgarse. Es un concepto que 
integrará diferentes temáticas de intereses sociales‖. Mientras que Astrid Tapia Valadez, coordinadora de Poder Joven 
Radio en Hidalgo, añadió que el proyecto radiofónico cumple 12 años este 2013, lapso en el que 20 becarios han iniciado 
su carrera profesional en las cabinas del Instituto de la Juventud. Claves Espacio para jóvenes - Guillermo Peredo 
Montes, director del IHJ, informó que el proyecto Kiut busca ser un espacio de acercamiento a los jóvenes con 
segmentos de entretenimiento y temas de interés. - ―El objetivo es darle herramientas a la juventud que den una 
aportación favorable a su vida cotidiana, al captar su atención se logren establecer puntos en común‖, dijo. - Kiut se 
transmitirá vía internet los miércoles y viernes a las 12 del día, a través del canal HgoJoven de Youtube. Se espera una 
respuesta favorable por parte de los jóvenes. (Axel Chávez, página 09) 
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El Independiente-Busca Pachuca patrocinadores para nuevo edificio de Protección Civil: La alcaldía capitalina 
busca patrocinadores para realizar el nuevo edificio de la dirección de Protección Civil municipal con costo de un millón de 
pesos. De acuerdo con el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez la cantidad ―no es tan fuerte pero sí necesaria para 
que operen de mejor manera, vemos la posibilidad que nos apoyen y sean patrocinadores, algo similar como Cruz Roja‖. 
Aunado a la búsqueda de auspiciadores, el edil mencionó que pretenden crear un patronato de Protección Civil para 
apoyar en recolección de recursos y con ello al término de este año estarían construidas las instalaciones. Sin embargo, 
sobre el sitio donde estará el edificio aún no definen si es en el espacio de la Secretaría de Seguridad Pública local o en 
algún otro terreno. La dirección de Protección Civil municipal atiende, en promedio, 18 servicios al día desde accidentes, 
incendios forestales y de vivienda, fugas de gas hasta inspecciones a locales comerciales. A decir del edil, la dependencia 
municipal no cuenta con el personal requerido, pero en equipamiento y mobiliario están a 70 por ciento, ―es por ello que 
vamos a aumentar en las próximas fechas cuando menos 20 integrantes más en los primeros meses del año que viene, y 
con ello vendrá capacitación profesional‖, indicó.  (José Manuel Martínez, página 07)  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Seguridad municipal: Las policías municipales han comenzado a entregar sus reportes preliminares de Semana Santa 
en el estado, en donde destaca que para las principales ciudades se redujo de forma significativa la tasa de delitos 
comunes como el robo, asalto y lesiones, sin embargo se acrecentaron los arrestos típicos de la época como por tomar 
en vía pública, escandalizar, entre otros más. Es de mencionar el asunto pues en fechas recientes se ha puesto en tela de 
juicio el papel e importancia de las corporaciones de seguridad local de cada ayuntamiento, quienes van en vía de formar 
parte de la seguridad del estado. En Hidalgo, la capacidad de las policías ha sido puesta en tela de juicio en innumerables 
ocasiones. Incluso se les ha vinculado a situaciones de agravio para la población; sin embargo, en este fin de Semana 
Mayor o Semana Santa, fueron ellos los que doblaron turno, montaron guardias, colaboraron con diversos órdenes de 
gobierno y resguardaron a la mayor parte de la población. Son quienes menos armamento tienen, los de más bajo 
presupuesto y salario, pero aún así pudieron preservar –en lo que cabe- la calma en los principales puntos y destinos de 
vacacionistas y turistas que arribaron al estado de Hidalgo. Aunque aún no se cuentan con los resultados finales del 
operativo en todo el estado, municipios como Tezontepec de Aldama, Tizayuca, Mineral de la Reforma, entre otros más, 
comenzaron a arrojar las cifras de sus reportes en este fin de semana de paseantes. Un solo fallecido, más de 60 
detenidos por faltas administrativas (fuera del lamentable accidente de autobús de días pasados en Tlahuiltepa) en un 
saldo relativamente bueno y blanco para la zona centro y Valle del Mezquital del estado. Las policías de dichas 
demarcaciones emitieron datos en donde se señalaba que la mayoría de arrestos fueron por personas bajo los influjos del 
alcohol, accidentes automovilísticos imprudenciales, denuncias de robo, algunas de lesiones, pero en general, la situación 
se mantuvo bajo control. Es de resaltarse puesto que las corporaciones municipales cuentan con poco espacio de 

operación y con recursos limitados. Al igual que sus pares de diversas entidades, cuentan con el apoyo y respaldo del 
estado y la federación, pero de inicio, son ellos quienes deben enfrentar los diversos incidentes y reportes, más aún en 
época de turismo. Pude presenciar algunos movimientos de los diferentes grupos de auxilio de seguridad y Protección 
Civil, sobre todo en los Pueblos Mágicos de Hidalgo. En Real del Monte, la seguridad se notaba en gran parte de los 
accesos y salidas, así como en la zona del ayuntamiento y en los módulos de atención turística. En Mineral del Chico la 
situación no fue menor y aunque la afluencia abrumó en ocasiones a la policía local se mantuvo la correcta distribución 
de la vialidad –el principal problema en dicha zona inclinada y de difícil acceso vehicular por calles estrechas- para la 

llegada y salida de turistas. En general, el saldo es a favor de las policías municipales, en esta ocasión. (Eduardo 
González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

Los capitanes para el 7 de julio: 

Los dirigentes de los políticos en Hidalgo se han declarado listos para la batalla del 7 de julio en que los hidalguenses 
habremos de elegir un nuevo Congreso que habrá de acompañar el gobernador Olvera en lo que le reste de gobierno y 
que por lo mismo tiene tala especial importancia, pues tendrá la encomienda de cerrar una administración que por 
muchos bemoles está llamada a ser una de las, que pueden merecer el calificativo de históricas. El PRI quiere y parece 
tener todo para llevarse el carro completo, sin embargo tendrá que hilar muy fino para no cometer errores en su unidad 
y disciplina, pues a veces en el mar más tranquilo es donde se dan los hundimientos más comentados pasado el tiempo. 
Hace poco RICARDO CRESPO el timonel tricolor dio muestra de ser un capitán maduro, cuando se le preguntó si la 
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oposición golpeada y con signos de derrota por la zarandeada sufrida en la elección presidencial no le presentaba un 
campo ideal al PRI para el carro completo en Hidalgo, dijo que para él todos los/partidos le merecían respeto y 
preocupación para la jornada de julio, porque cada uno hacía su trabajo y por lo mismo el estaba preocupado en su 
trabajo y hacia afuera sus expresiones eran de respeto para cada uno de los institutos políticos. Quizás en otro momento, 
pudo haber dicho que estaban más que listos para arrasar y que efectivamente iban por todos los distritos y que la 
oposición estaba mal, pero no, sus expresiones fueron respetuosas y ponderadas, como corresponde a un capitán 
maduro, pese a su edad, pues nadie puede negar que es un joven político. Y hace bien, porque sin negar que es el PRI el 
partido que tiene la sartén por el mango y que no sería sorpresa que ganara el carro completo y que es al que todos le 
tiran por el innegable momento de poder que vive, mal haría en dormirse en sus laureles, pues los otros partidos no 
están mancos ni cojos.  

EL PAN Su capitán ALEJANDRO MORENO enfrenta una situación difícil con un partido derrotado y fragmentado. La 
pérdida de la presidencia de la República y la doble derrota en casa con Xóchitl le da una herencia terrible que debe 
superar más con actitud que con táctica política. Tiene alguna oportunidad en distritos donde las personas no el partido 
representan opciones pero la verdad no parece el momento de Acción Nacional, sin embargo es digno de reconocerse la 

actitud de este capitán que da la cara por su barco, aunque muchos de sus grumetes están para llorar.  

EL PRD El capitán de este acorazado es ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ, al que muchos vivos le quieren meter mano, 
pero que con sabiduría los ha sabido sobrellevar hasta aguas donde el partido del Sol Azteca puede decidir quiénes serán 
sus abanderados para la gran batalla. El PRI desde la cumbre los mira con detenimiento y con cuidado, pues el PRD no 
es partido menor y tiene entre sus filas guerreros fieros que dan batallas memorables y por lo mismo más vale estar 
atentos. Por cierto hoy se inician sus precampañas. En la pasada elección no le fue muy bien que digamos, en esta las 
cosas pueden cambiar.  

PANAL Las insignias de capitán las tiene HERIBERTO MARTÍNEZ y tiene bajo su mando un barco que en la pasada 
elección, aliado con el PR!, le dejó una cosecha de 6 diputaciones, para convertirse en la segunda fuerza electoral en el 
estado. Los analistas dicen que la situación cambiará en esta ocasión, pero el PRI no parece compartir esta visión, pues 
conoce la fuerza de Nueva Alianza en el en-tendido de que es quizá junto con el partido tricolor el único partido que 

realmente tiene estructura en los maestros y por lo mismo fuerza real para el voto y la promoción para la jornada 
electoral, además de líderes con peso innegable como MOISÉS JIMÉNEZ Y ALE-JANDRO SOTO. El 7 de julio despejará 
mu-chas preguntas y afianzará muchas verdades.  

PRI El capitán es RICARDO CRESPO, un joven con la madurez suficiente como para expresar públicamente su respeto 
por todos los partidos políticos y su confianza en que el trabajo, la unidad y la disciplina partidista pueden darle el triunfo 
a su partido. En alianza más por estrategia que por necesidad con el PVEM debería ganar todo, pues a una presencia 
fuerte suma una dirigencia madura y la posibilidad de elegir de entre una gran cantidad de candidatos lo que no se dan 
en los otros partidos. Si se dan los factores de unidad y disciplina pueden ganar todo y no habría ninguna sorpresa.  

PT El partido de ARTURO APARCIO no representa en este momento mucho para los electores, y sí para su dirigente y 
algunos de sus amigos, que siempre resultan los ganadores de la franquicia. 

MC Su capitana, MARÍA CRUZ GARCÍA SÁNCHEZ es muy hábil para que su partido aparezca en los medios de 
comunicación, pero todavía no representa una opción electoral real. Puede crecer en otros momentos, pero seguramente 
será para otras ocasiones, en este momento parece que no.  (Adalberto Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

Oxtomal: abusos e impunidad: Cuenta la anécdota que unos religiosos atropellaron a un cerdo sobre la carretera 
Huejutla –Orizatlán a su regreso fueron detenidos por habitantes de Oxtomal que exigían repararán el daño, a lo que se 
negaban por ser un accidente, la respuesta fue tajante ―padre pagas puerco o chingas madre‖, así que pagaron el 
animal. Esta historia real, parece chusca, no falta quien peyorativamente la llame huastecada; pero lo que sucede hoy en 
esa comunidad de Huejutla no causa risa sí alarma porque bajo el escudo de usos y costumbres incurren en delitos 
graves que si otras comunidades imitan ante la impunidad de que goza un pequeño grupo de esa localidad, estará en 
riesgo la estabilidad social. El viernes 22 de marzo el reportero del diario Zu Noticias Roberto Meza fue privado 
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ilegalmente de su libertad por vecinos de Oxtomal que lo sacaron por la fuerza de las oficinas del matutino en protesta 
por la publicación de una nota elaborada por otro reportero –Francisco Rosas- sobre la detención de una joven pareja de 
esa comunidad por supuestas faltas a la moral, no obstante que ya se había publicado una aclaración. Luego de 12 horas 
Roberto Meza fue liberado; y si bien las autoridades argumentarán que está impedida de actuar porque afectado y 
empresa no interpusieron la demanda; incluso, se especula que el reportero fue ―advertido‖ por sus directivos de no 
hacerlo y el subsecretario de Gobierno Gerardo Canales, restó importancia al recibir a reporteros 48 horas después de 
que le solicitaron audiencia argumentando que era Semana Santa y aún no ofrece respuesta. La impunidad combinada 
con la negligencia de funcionarios que parecen no conocer el compromiso del gobernador con la libertad de prensa, 
manifiesta con la legislación en la materia más avanzada del país; permitió el viernes un exceso más de los vecinos de 
Oxtomal que el viernes 29 privaron ilegalmente de su libertad al director de Tránsito Municipal Rubicel Martínez, porque 
fueron multados unos jóvenes vecinos de Oxtomal; algo deben hacer las autoridades, antes de que los abusos tengan 
consecuencias graves.  (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Los bosques de Zacacuautla: Luchar por el bien común es la tarea, quizá, más difícil de cualquier ser humano, a pesar de 
que debiera ser lo contrario. Eso exactamente ocurre a los vecinos de la comunidad de Zacacuautla, municipio de 
Acaxochitlán, quienes desde hace ya 15 años han emprendido una lucha desigual por la defensa y protección de los 
bosques. Como ―pago‖ a sus arrebatos sociales han padecido agresiones, amenazas de muerte y hasta encarcelamiento. 
No obstante, continúan en su tarea, en la que no es desproporcionado decirlo, ponen en juego su vida. Se trata de 
Filiberta Nevado y Trinidad Templos, de la Cooperativa El Ocotenco que se creó precisamente para frenar la tala 
inmoderada de los bosques que consecuentemente acaban con los mantos acuíferos de esa zona, aún rica, aún bella, de 
los límites entre Hidalgo y Puebla. Cerca de Zacacuautla está la comunidad de Honey, Puebla. Además de su lucha contra 
la familia Canales, que encabeza Pedro y sus bandidos Los Negros, quienes se han dedicado a saquear los bosques de 
manera indiscriminada, también enfrentan el afán de Erik Sosa, sobrino de Gerardo Sosa Castelán, quien pretende 
entubar y privatizar el agua de los manantiales de la comunidad, para beneficio propio. Quizá por esa lucha desigual es 
que han surgido voces a su favor como las de Alberto Hijar, de grupos defensores de los derechos humanos, surgidos 
desde diversas trincheras como el Cenidiap, OPC-Cleta, Colectivo El Cuaderno Común, Salario Mínimo, Barricada Sur, la 
revista Nueva Cultura, Radio Nueva Cultura, que operan en la ciudad de México. Aquí en Pachuca también hay 
manifestaciones de apoyo y solidaridad como las de Martha Laura Cerón, Israel Garnica, Arturo Gómez y Enrique Santoyo 
o del mismo Sindicato Mexicano de Electricistas. Habrá que estar pendientes de cómo se desarrollan las cosas allá en 
Zacacuautla, donde un grupo de campesinos ha determinado que la vida de ellos y de sus agresores depende del cuidado 
y explotación racional de sus propios bosques. Pero otras voces no lo ven así. Cuidado. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Todo por su nombre… 

Dos años no son nada…: El 1 de abril, por espacio de 38 años fue fecha clave para la clase política local porque en 
torno a la lectura del informe anual se medía la fortaleza y poder de convocatoria del gobernante en turno. Todo tipo de 
exceso era permitido en esa fecha, pues lo mismo había comilonas para cinco mil personas, que encerronas privadas con 
cantantes, todas ellas con un alto costo para el erario hidalguense. Los informes plasmados en gruesos y lujosos libros se 
convertían en la más clara muestra del despilfarro, porque menudeaban las fotos insulsas del gobernante cargando 
niños, acariciando viejitas o abriendo llaves de agua, como si ello hubiera cambiado la situación de un pueblo que todavía 
no tiene para cuándo salir de su quinto lugar de los más fregados del país. Junto a las invitaciones, iban ceñidas las 
largas listas de visitantes distinguidos que lo mismo contemplaba obispos pillos como algunos actores de comedia, 
semejando la asistencia de un circo romano. Al igual que en la bolsa de valores, los gobernantes medían su presencia y 
cuando tenían fortaleza pública mandaban hasta cerrar las calles por donde viajaría con rumbo a la sede oficial; sin 
embargo, en otros años disfrazaban su disminución con un ―informe republicano‖ que, muy contrario a su verdadero 
sentido, hablaba de un informe pobre. Esta fecha no pasa inadvertida porque se cumplen dos años del actual gobierno 
estatal. Todavía se mantiene fresca aquella posibilidad planteada durante la toma de protesta en donde se anunció la 
intención de crear un plan para la región centro del país que diseñe un proyecto común que incluya una plataforma de 
comercio y un tren suburbano. Junto con la construcción de la refinería Bicentenario, el aeropuerto internacional en 
Tizayuca fue una bandera de campaña ―este ha sido un proyecto de Hidalgo, y no bajaremos la guardia hasta lograr que 
se concrete‖, escuchamos hace justo dos años. De los megaproyectos se iban a los que atendían a ciertos sectores; por 
ejemplo, se consideró la posibilidad de construir más centros penitenciarios en los distritos de Tizayuca, Tulancingo y 

Apan. Y mejorar las condiciones de algunos como las cárceles de Tula, Pachuca y Tulancingo. Mientras las expectativas 
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se mantienen abiertas en otros rubros como esperanzas por cumplir, hay otros rubros preocupantes que ya tuvieron 
malas consecuencias por problemas en la gobernabilidad. Retenciones, bloqueos de carreteras, desalojados, son algunos 
de los síntomas de esta política poco productiva en esa materia. Los periodistas son de los primeros en sufrir estas 
consecuencias. Vimos en Ixmiquilpan que un virrey chiquito conformó una instancia de seguridad pública tan carente de 
capacidad que atentaron contra tres periodistas; en Huejutla, otro alcalde semejante permitió que vecinos allanaran una 
redacción y se llevara a un reportero. Junto a esto habría que sumarle la veintena de líderes sociales que cayeron tras las 
rejas por indisciplinarse a las nuevas reglas del juego. Es la primera etapa de un sexenio, de seguro las buenas cosechas 
serán en años próximos. Nimiedades: Ahora resulta que de la UAEH salió hasta la declaración de guerra a Corea del 
Norte. (Jorge Martínez, página 03) 

Criterio-La Silla… 

Descalentados: Por una parte un nuevo estudio publicado en la revista Science señala que las temperaturas del planeta 
se encuentran en su nivel máximo en los últimos 4 mil años. Por la otra, las temperaturas han permanecido estables 
desde 1997. El fuerte aumento registrado entre 1980 y 1996 parece haberse detenido, cuando menos temporalmente. 
Con razón nos sentimos confundidos. Un equipo encabezado por Shaun Marcott de la Universidad de Oregón ha 
reconstruido un registro de temperaturas para los últimos 11,300 años. Esto cubre virtualmente todo el holoceno, época 
geológica que empezó al terminar la última glaciación del pleistoceno hace 11,500-12,000 años. La moderación de la 
temperatura del planeta permitió el surgimiento de las primeras civilizaciones humanas hace unos 8 mil años, pero las 
consecuencias de un calentamiento excesivo podrían ser negativas para el planeta y para la humanidad. El calentamiento 
del último siglo, al parecer producido por la emisión de contaminantes a la atmósfera, no es superior al registrado en 
otros periodos, pero la diferencia es que ha sido mucho más rápido y sus consecuencias pueden ser por lo tanto más 
dramáticas. El que estemos viviendo el periodo de mayores temperaturas en los últimos 4 mil años, con una aceleración 
importante en el último siglo que coincide con el uso de combustibles fósiles, no puede borrar el hecho de que desde 
1997 las temperaturas se han estabilizado. Esta información fue registrada originalmente por la Oficina de Meteorología 
del Reino Unido. Si bien todo el mundo reconoce las dificultades de medir con precisión la temperatura del planeta, los 
registros se han mantenido estables desde 1997 mientras que los contaminantes emitidos a la atmósfera han aumentado 
a un ritmo acelerado. La revista británica The Economist dedica esta semana un artículo al tema. Muchas y diferentes 
explicaciones se han ofrecido sobre por qué las temperaturas se han estabilizado en un momento en que las emisiones 
de contaminantes aumentan rápidamente. The Economist sugiere que "quizá el clima está respondiendo a las altas 
concentraciones de dióxido de carbono en la atmósfera en formas que no se han entendido cabalmente". De hecho, la 
atmósfera es, como la economía, un campo de complejas interacciones entre muchos factores que producen resultados 
que los modelos más sencillos y dogmáticos no pueden comprender. Así como los economistas tienen enormes 
dificultades para prever el futuro, así los especialistas en el clima no pueden hacer pronósticos de largo plazo. Un ejemplo 
lo vemos en la afirmación de que el calentamiento global generaría más y mayores huracanes. La verdad es que el 

número y la intensidad han disminuido en los últimos años. Las discrepancias de los especialistas sobre por qué se han 
estabilizado las temperaturas señalan lo absurdo de emprender costosos programas gubernamentales que sacrifican 
crecimiento y empleo para reducir las emisiones cuando no conocemos realmente los factores que están incidiendo y en 
qué porcentaje sobre el cambio climático. Debemos mantener políticas sensatas que nos permitan reducir las emisiones 
de contaminantes, pero no aquellas que producen una mayor pobreza. Desafortunadamente muchos políticos y grupos 
ecologistas, que se benefician de provocar una actitud de pánico ante el calentamiento global, impulsan estrategias cuyos 

resultados reales sobre el clima no comprendemos, pero que sí destruyen empleos y hunden a millones en la pobreza. 
Aumento de electricidad La Comisión Federal de Electricidad anunció ayer un aumento de precios. Es tan confuso el 
universo de tarifas, descuentos y subsidios que realmente es imposible saber si es correcto. Necesitamos mayor 
transparencia en los costos y subsidios de la CFE, pero también una simplificación de tarifas. (Manuel Baeza, página 
03) 

El Sol de Hidalgo-Reportero de Guardia… 

TRANSCURREN LOS DÍAS y en el estado de Hidalgo, además de que el clima ha incrementado su temperatura 
notablemente, también se ha registrado una efervescencia política en las últimas semanas. Los siete partidos que habrán 
de participar en la elección del 7 de julio próximo, donde se renovará el Congreso del Estado, ya alistan sus máquinas 
para tratar de dar la mejor de sus batallas, con sus respectivos abanderados. Salvo el PRI y el Partido Verde, que irán en 
coalición en seis de los 18 distritos, los demás (PAN, PRD, PT, Movimiento Ciudadano y Panal) irán solos a la 

competencia, con sus mejores cuadros. En el Instituto Estatal Electoral (IEE), que preside Mario Pfeiffer Islas, los 
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representantes de los institutos políticos se encuentran, por el momento, "en Santa Paz", cada uno haciendo lo propio, en 
lo interno, con el partido que los postuló. Sin embargo, la olla express se va a poner a su máxima capacidad, previo a la 
jornada electoral, del 9 al 11 de mayo, cuando se registren ante el máximo órgano electoral de Hidalgo las fórmulas de 
aspirantes. Sumarán 18 fórmulas para igual número de distritos, por cada partido, en el caso de la vía de mayoría 
relativa; es decir, que deberán hacer campaña para convencer al electorado de que vote por ellos. Doce lugares más, de 
los conocidos como plurinominales, serán repartidos de acuerdo con el porcentaje de votación que obtenga cada instituto 
político, para sumar un total de 30 en la 61 Legislatura. LOS CANDIDATOS, una vez que sean reconocidos oficialmente 
por el IEE -si cumplen con los requisitos-, dispondrán de 39 millones 586 mil 417 pesos con 20 centavos que se 
destinarán, como prerrogativas (en palabras llanas: como dinero), para los siete partidos políticos. Los recursos, como 
siempre ha ocurrido, deberán ser justificados plenamente y los montos de campaña no podrán ser rebasados. Cada 
instituto político, a través de su dirigencia, deberá canalizar el dinero a sus abanderados, en cada uno de los 18 distritos, 
del 15 de mayo al 3 de julio, fecha (50 días) en que se llevarán a cabo las campañas. Y EN ESTE ESCENARIO POLÍTICO, 
en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) de Hidalgo se asoman nuevas caras, en la búsqueda de ser 
considerados como posibles abanderados. El nombre de Selene Olvera, dirigente del Frente Democrático Hidalguense 
(FDH), comienza a sonar insistentemente, no sólo por la vía de mayoría relativa sino también de representación 

proporcional. Queda claro que la joven aspirante está siendo promovida por el grupo de José Guadarrama Márquez, líder 
moral de la agrupación, para poder alcanzar una curul en la próxima legislatura. Olvera se ha conducido como una mujer 
disciplinada, con lealtad infinita a su jefe, sólo hay que esperar si el espacio para una "pluri" se abre, porque cada día las 
tribus del PRD la cierran más. DONDE TAMBIÉN HAN SURGIDO NOMBRES, y de peso y trayectoria, es en el Partido 
Acción Nacional (PAN). Si bien el asunto parece estar ya definido entre quienes irían a competir en las urnas y quienes se 
enlistarían por la vía plurinominal, la verdad es que, como en los partidos de fútbol, el encuentro no se acaba hasta que 
el árbitro pite el final. Por ello, en este momento, no se puede descartar a Marisol Vargas, actual delegada del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS), como una posible competidora.. Se mantiene calladita, en un relevo que pareciera 
inminente para algunos en la institución federal, pero que hay quienes se atreven a afirmar que no se dará en lo 
inmediato, sino hasta después de la elección, en julio próximo. Mientras, ha despertado inquietud entre los panistas, 
quienes la ven, al interior del partido, como una fuerte oponente. Y en la lista no dejan de mencionar al ex priista y ex 
delegado de la Secretaría de Gobernación en Hidalgo, Daniel Ludlow Kuri. Sin embargo, el hecho de que su esposa, 
Yolanda Tellería, sea actualmente diputada local, parece complicarle las cosas, sobre todo porque en campaña le 
reclamarían si le gusta vivir solamente de la política. Situación a la que se enfrentarían también algunos otros políticos 
que apenas van saliendo de una y ya se quieren meter a la otra. Entonces avalarían aquella frase que reza: La política sí 
deja... ¿o no? (Francisco Hernández, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que luego de que la PGR comenzó una averiguación previa en contra de la ex delegada de la 

Profeco en Hidalgo, Sonia Leslie del Villar, dicen que la ex funcionaria ya está de vuelta en Pachuca y hasta ha 
tenido algunas reuniones con los abogados del Partido Acción Nacional en el estado para que le echen la mano y 
aboguen por ella por las supuestas malas prácticas que detectaron en su administración como delegada en la entidad 
durante el sexenio pasado. 
 
: Que quienes están en ascuas porque no saben quienes finalmente se registraron como precandidatos a diputados 

locales son los perredistas, pues dicen que como se atravesó la Semana Santa se detuvo el proceso interno de 
inscripción y depuración de pre candidatos, por lo que se desconoce quiénes sí podrán contender por la candidatura y 
quienes se quedaron al margen del proceso. 
 
: Que será este jueves cuando otra vez los alcaldes de Tlaxcoapan, Miguel López y de Atitalaquia, Jaime Reyes, 
sostengan un encuentro en el Congreso estatal para que cada quien presente argumentos sobre el conflicto 
territorial donde se construye la Refinería Bicentenario de Pemex. 

Y la cuestión es que vendrá personal jurídico de la Secretaría de Gobernación federal para analizar los argumentos 
que den los ediles hidalguenses, además de los diputados locales y de gobierno del estado. ¿A quién le darán la razón? 
 
: Que hasta el Distrito Federal llegó la mala fama del alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, pues 
campesinos que solicitan apoyos y mejora en condiciones de programas de asistencia mantienen una protesta en la 
capital del país en busca de audiencias con funcionarios federales. 
Una de las consignas, y de las principales, es que dentro de su municipio carecen de atención básica y gestión de apoyos 
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desde la propia alcaldía del Valle del Mezquital. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

―Lo que se inició es un recorrido a todas las comunidades para detectar a las familias que requieren el apoyo y con ellas 
se estará trabajando para dimensionar la cantidad de recursos que se necesitan‖ 
 
Fernando Hernández Ramírez Subsecretario de Desarrollo Social del Estado, sobre la cruzada contra el hambre. 
 

―Hay descuido de excursionistas, paseantes, vandalismo, cambios de uso de suelo, las quemas que se realizan para llevar 
a cabo las prácticas agropecuarias. No hay un solo incendio natural que se haya presentado‖ 

Artemio López Wvalle coordinador del programa de prevención y combate de los incendios de la Conafor. 
 

―Este web show es producto de muchos años de trabajo, de muchos meses de larga espera y sobre todo de ir calibrando 
y de ir precisando nuestro trabajo a fin de ofrecer una barra programática que incluya temas de interés de los jóvenes‖ 

Guillermo Peredo Montes Director del Instituto Hidalguense de la Juventud, sobre su programa de televisión. 

 (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
Que quienes de plano prolongaron el puente de Semana Santa fueron los integrantes de la Comisión Nacional Electoral 
del PRD, metiendo en problemas al comité perredista de Hidalgo, pues desde el pasado viernes tendrían que haber 
validado y publicado los registros de las 85 fórmulas que buscarán una candidatura a diputado local, situación que no 
hicieron, a tal grado que ayer en la noche los perredistas hidalguenses seguían esperando el resolutivo. 

Por ello, Arturo Sánchez Jiménez, dirigente del sol azteca en Hidalgo, anduvo muy nervioso, pues como hoy inician las 
precampañas no se sabe a ciencia cierta cuántas fórmulas avalaron. 

Que el saldo de Semana Santa en la región de Tula se tiñó de rojo, pues tan sólo en esta zona de la entidad se 
registraron seis muertos y 26 heridos en diferentes sucesos. Cuatro de las víctimas eran originarios de Atotonilco de Tula, 

una de Tezontepec y otra iba de paso por Tepeji del Río. 

Vaya, ojalá que se tome nota para que el próximo año se puedan evitar, en la medida de lo posible, este tipo de 
percances. 

Que no hay quien se quiera contagiar de la mala fama del exdirector de Tránsito de Pachuca, Antonio Sampayo 
Rodríguez, quien ha sido visto haciendo antesala en varias dependencias en busca de hueso sin lograrlo, ante la 
posibilidad de que de un momento a otro pudiera ser girada alguna orden de aprehensión luego de que varios expolicías 
presuntamente ligados a la delincuencia lo citan en sus declaraciones. 

Que luego de conocer la versión del reportero huasteco Roberto Meza Ramírez, comunicador que fuera sacado de la 
redacción de su medio y retenido por vecinos de la comunidad de Oxtomal por la publicación de una nota, en flagrante 
agresión a la libertad de expresión; el titular de la Comisión de Derechos Humanos del estado, Raúl Arroyo, repudió el 
hecho en twitter, lo que abre la posibilidad de que esta dependencia emita alguna recomendación contra las autoridades 
que omitieron proteger los derechos humanos del reportero. 
 
(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Le aplicaron sabadazo a Zuñiga; las pruebas poco interesaron (redacción, primera 
plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Suena en Radio Pasillo que conforme avanza el proceso electoral para la renovación del Congreso del 
estado, cuyas votaciones se efectuarán el próximo 7 de julio, también crece la ―guerra sucia‖ vía Internet entre 
actores políticos de la entidad, una práctica que desgraciadamente ya tiene acostumbrados a los hidalguenses. 

Los mensajes llegan casi todos los días a los correos electrónicos de reporteros y directivos de medios de comunicación 
en espera de que ser publicados, aunque en realidad casi nadie les hace caso, pues ha quedado demostrado que los 
supuestos fraudes, vínculos con el narcotráfico, conspiraciones, traiciones y demás señalamientos que ahí se hacen no 
son más que una estrategia para desacreditar al contrario y enrarecer el ambiente electoral con fines personales o de 
grupo. 

Así como en Radio Pasillo son denunciados actos irresponsables cometidos por autoridades, también se reconocen los 
aciertos, como el que la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim) tuvo recientemente en 
la mejora del servicio que proporciona a colonias ubicadas en el poniente de Pachuca. 

La utilización de agua extraída de la mina San Juan en este sector de la capital hidalguense ha permitido que los usuarios 
tengan un servicio más o menos regular desde hace dos semanas. 

De acuerdo con los vecinos, los únicos puntos donde el problema persiste son las colonias Plutarco Elías Calles, Parque 
de Poblamiento y San Cayetano. Y aquí parece que la escasez va para largo, pues incluso el organismo operador puso en 

marcha un programa para financiar tinacos a personas de escasos recursos, con cargos parciales al recibo de consumo. 

Suena en Radio Pasillo que el asueto de Semana Santa puso en evidencia nuevamente la falta de 
infraestructura en Mineral del Monte para recibir al turismo. 

Debido a la cantidad de visitantes que este Pueblo Mágico –uno de los tres que hay en Hidalgo- tuvo entre jueves y 
domingo, principalmente provenientes del Distrito Federal y el Estado de México, hicieron falta estacionamientos, baños 
públicos, tiendas, farmacias y muchos otros servicios que eran buscados desesperadamente por los paseantes. 

 (redacción, página de internet)  

DESE POR ENTERADO  
 

Se va a complicar el caso Ixmiquilpan, y no el del Emperador  
Sin duda el caso del ex alcalde de Ixmiquilpan, José Manuel Zúñiga, es el reto más complicado para el Secretario de 
Gobierno, Fernando Moctezuma, por muchas razones: una, no se trata del Emperador Cipriano Primero, que como tal 
puede ser tratado hasta con lujo de chunga. Segundo: tampoco de su carnal, igual, no, a la mitad en cuanto a esos 
asuntos de sentirse superior a cualquiera y un pullo de estrellas piensan bajar. Bue-no pues, el asunto no vapor ese 
camino. Luego entonces deberá hilar fino, muy fino, si no de-sea que uno de los primeros casos de verdadera interna 

política se le queme precisamente en la tatema. Nada fácil, y sin embargo, Moctezuma podría mostrar la madera de la 
que está hecho: es decir, su futuro candidato tricolor al gobierno del estado de Hidalgo. Si, así, con todas sus palabras y 
letras.  
 
A cuidarse que ahí viene la basura  
Los que se dieron gasto en eso de levantar cuanto lodo revuelto con mierda para tirarle al que se le ponía en-frente, que 
además de todo el anonimato es_ una garantía de cine nada pasará. hoy tiemblan cual gelatinas "jelouw", que no las 
otras, porque ya les cayeron en la maroma. Para más señas hincan y rezan ante un dios rubio y barbado. ¡Habrase visto!  
 
El buen noble y generoso Chato  
Dirán lo que quieran del Chato Calderón, pero ahí está, como historia que camina, a pasos gastados, que duelen, pero 
siempre con el gusto por festejar lo que la vida le pone en el camino. Es decir que hablamos del "Chato Calderón". El 
mismo, el mismísimo, y por lo tanto el único. Vaya pues un abrazo para un personaje central de la Pachuca de un tiempo 
a esta parte.  
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Ramón Ramírez, ¿quién le pega más?  
Resulta que es el personaje de la gran tristeza, y por lo tanto el objetivo más indica-do para surtirle. Y eso no es nada 
sano, porque además de todo ha mostrado temple, inteligencia y sobre todo, una gran capacidad para no confundir la 
gimnasia con la magnesia, o al revés que es lo mismo. Ramón Ramírez tiene un valor fundamental en es-tos tiempos de 
los olvidos: sabe entender los tiempos políticos, y además, ha sido inteligente para sacar adelante iniciativas 
fundamentales en la gestión del gobernador Francisco Olvera. (redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Existe un mensaje muy claro por parte de las autoridades federales y estatales para aquellos que insisten en violar la ley, 
así lo comprueba el auto de formal prisión emitido contra el ex presidente municipal de Ixmiquilpan José Manuel Zúñiga 
Guerrero. Señal que debería leer bien el resto de munícipes que, sin importar ideologías partidistas, gobiernan en esta 
entidad, ya que algunos no comprenden aún, al parecer, cuál es la función de su cargo: objetivos comunes y resultados 
antes de intereses personales. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Fracisco Olvera: Con paso firme avanza Olvera Ruiz, al cumplir dos años ya de la actual administración estatal, 
demuestra que su visión clara sobre los objetivos para convertir a Hidalgo en una entidad cada vez más próspera rinde 
frutos. Aunado al compromiso para infundir en su gabinete el ánimo necesario para ser artífice de transformación, 
aprovecha cada buena propuesta para maximizar los resultados, esto claro para favorecer a los hidalguenses.   

Abajo-Erick Marte: Como una de las figuras caracterizadas por adaptarse a cada situación, expresamente en lo 
relacionado a buscar abrigo en el partido que, según sea el caso, mejor responda a sus intereses, este político destaca 
más por su actuar e intervención en temas que lo han relacionado con estafas y otros no muy dignos asuntos que por la 
labor legislativa realizada, ahora desde la Cámara de Diputados federal.   

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

CUMPLE 
 
Este lunes cumplió dos años la administración que encabeza el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera 
Ruiz. El proyecto que estableció desde un inicio poco a poco rinde frutos, se consolida y pese a la actividad 
electoral que cada año trastoca el ritmo de trabajo, hay un claro programa de desarrollo que avanza según 
la agenda común para el cumplimiento de objetivos específicos. En tal sentido, la educación y el respaldo a los 
sectores marginados y más desprotegidos son el soporte de la actividad de la actual administración. 
 
CONTRARIEDADES 
 
Los grillitos indicaron que existen personas que se oponen a cualquier viso de desarrollo en la ciudad capital. 
Tal es el caso de Bonfilio Salazar, quien anuncia a los cuatro vientos que no permitirá que en el Centro 
Histórico se ponga una sola piedra. Con esta mentalidad seguramente Salazar espera que en la próxima 
década el turismo sexual y la inseguridad se conviertan en el principal atractivo del centro pachuqueño. ¡Vaya 
mentalidad! 
 
INCREMENTO 
 
Molestia entre la población genera el constante aumento del gas. En Hidalgo un nuevo incremento fue 
oficializado ayer y de inmediato propició que los alimentos preparados y otros productos subieran sus 
costos. Frente a este panorama amas de casa de distintas zonas de la entidad anunciaron incluso que acudirán cuanto 
antes a la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) para solicitar una mayor vigilancia a las empresas distribuidoras 
del energético, ya que además del alto costo deben luchar con tanques con menor peso al que cobran y otras tantas 
mañas que suelen acompañar a los repartidores sin que nadie mueva un dedo. 
 
LLUVIAS 
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Los pronósticos del clima son esperanzadores y se habla de que los próximos días caerán lluvias de ligeras 
a moderadas en algunas zonas de Hidalgo. El presente año se caracterizó, en su primer tercio, por las bajas 
temperaturas y sequía, lo cual representa un grave problema para las familias que viven del campo y para la producción 
del agro en general. 

(Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

El Reloj-Analizarán diputados la compra de edificio del IFE: Luego de que el Consejo General del Instituto Federal 
Electoral (IFE) exoneró a Fernando Santos Madrigal por irregularidades en la compra de un edificio en 2009, el diputado 
del PAN, Ricardo Anaya Cortés, informó que en la sesión del próximo jueves la Junta de Coordinación Política (Jucopo) 
presentará ante el Pleno camaral un punto de acuerdo de urgente resolución de esta acción. ―La Jucopo aprobó un punto 
de acuerdo de urgente y obvia resolución que se pondrá a consideración del Pleno el jueves, relativo a la adquisición de 
un inmueble del IFE‖, precisó el Subcoordinador de Política Económica del PAN. En conferencia de prensa al término de la 
reunión de la Jucopo, el legislador albiceleste manifestó que su fracción parlamentaria estará muy atenta a las posibles 
irregularidades que pudieron haberse presentado en la compra del inmueble, propiedad del ese órgano electoral. Lo 
anterior, luego de que el pasado mes de marzo se dio a conocer que la Contraloría del IFE detectó un daño patrimonial 
por 124 millones de pesos por la compra de un inmueble en Acoxpa 436, colonia Ex Hacienda Coapa, que fue adquirido 
en 262 millones de pesos y valuado en sólo 118 millones de pesos. Las irregularidades detectadas se dieron cuando 
Fernando Santos Madrigal fungía como director ejecutivo de Administración. El pasado 20 de marzo, los consejeros 
electorales determinaron que era improcedente el expediente administrativo elaborado por la Contraloría, en el que se 
establecía la responsabilidad de Santos Madrigal en la compra que se realizó en 2009. Los consejeros incluso 
establecieron que la compra del edificio se tradujo en un beneficio directo para el órgano electoral, ya que se dejaron de 
pagar rentas anuales por cerca de 20 millones de pesos.(Yvonne Reyes, página 23) 

La Jornada- Prioridad, abatir el consumo de alcohol en adolescentes: Ssa: El principal esfuerzo en materia de 
prevención de adicciones en adolescentes se hará en la reducción del consumo de alcohol, que ha registrado un 
importante incremento entre los jóvenes, advirtió el subsecretario de Salud, Pablo Antonio Kuri Morales, quien llamó la 
atención sobre la falta de rigor en la aplicación de la ley que prohíbe la venta de bebidas alcohólicas a menores en las 
llamadas tiendas de conveniencia, y dijo que las adicciones son un problema de seguridad de nacional. En conferencia de 
prensa que tuvo lugar en la Secretaría de Gobernación para explicar las medidas concretas que aplicará esta dependencia 
en el Programa Nacional de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia, Kuri Morales mencionó que el 
alcoholismo, junto con el consumo de tabaco, son las puertas de acceso al consumo de drogas ilícitas, por lo que la 
Secretaría de Salud se enfocará, entre otros asuntos a abatir su consumo entre adolescentes. En la misma conferencia de 
prensa, el subsecretario de Educación, Enrique del Val Blanco, adelantó que esta dependencia pondrá en marcha un 
programa piloto en Colima, Sonora y Tabasco, a efecto de determinar la utilidad de las computadoras portátiles que se 
entregarán a estudiantes del quinto y sexto grados de primaria, como parte del programa nacional que prevé la 
distribución a todos los alumnos del país que cursen estos niveles en el presente sexenio. Del Val Blanco comentó 
además que las actuales 6 mil 708 escuelas de tiempo completo serán fortalecidas con un nuevo modelo pedagógico. 
Durante el ciclo escolar 2013-2014 se incorporarán 8 mil 200 centros de enseñanza de ese tipo. Respecto de las 57 
demarcaciones de la zona de atención prioritaria del Programa Nacional de Prevención Social de la Violencia y la 
Delincuencia, a partir del próximo ciclo escolar, funcionarán 2 mil 400 escuelas de tiempo completo, con lo cual se prevé 
cubrir 50 por ciento de las escuelas primarias generales. Añadió que los estados de inicio del programa de prevención 
social son Guerrero y Morelos. En este año, en el primero funcionarán 742 escuelas de tiempo completo y en el segundo, 
383. En su mayoría, se ubicarán en los polígonos de la zona de atención prioritaria. El subsecretario Kuri convino en que 
todos los planes que se apliquen en el contexto de este programa, no darán resultados inmediatos, pero en cada uno 
habrá un seguimiento puntual, a efecto de que para la realización de la Encuesta Nacional de Adicciones, que se aplicará 
en un par de años, los niveles de consumo de tabaco y alcohol no presenten ya el incremento que han venido mostrando 
en los años recientes. Respecto del tabaquismo, 1.7 millones de adolescentes son fumadores activos. Mientras que en las 
bebidas alcohólicas son de consumo habitual para 6.7 por ciento de estudiantes en primaria y 24 por ciento en 
secundaria. De este universo, al menos 6.9 por ciento se encuentran en un nivel de consumo excesivo. Destacó que 
estas adicciones están relacionadas con accidentes, como muestra el hecho de que 54 por ciento de menores infractores 
consumieron alcohol y 2 mil 651 muertes estuvieron asociadas a la ingesta de alcohol en 2011. Para el presente sexenio, 

abundó, se pretende certificar a 30 mil escuelas de educación básica promotoras de la salud y, cada año, evaluar a un 
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millón 53 mil adolescentes de las demarcaciones priorizadas en el programa nacional, como parte de la prevención de 
adicciones. Mientras que el subsecretario de Educación Pública anunció que el presupuesto para las computadoras 
portátiles es de mil millones de pesos y para las ETC 6 mil millones de pesos en el presupuesto del presente año. (Ciro 
Pérez, página 13) 

Reforma-Plantea Ministro amparar a MVS: La Suprema Corte de Justicia discutirá mañana miércoles cuatro 
proyectos de sentencia que establecen que Grupo MVS tiene derecho a la prórroga de sus concesiones sobre la banda de 
frecuencia 2.5 gigahertz. Los Ministros del máximo tribunal podrían definir también que dicha banda solo podrá ser 
licitada si la empresa no cumple las condiciones de tecnología e inversión que deberá fijarle la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes. Las propuestas, del Ministro Luis María Aguilar, van en el sentido de amparar a MVS 
porque la SCT ha actuado de manera ilegal y arbitraria al negar las prórrogas que la empresa ha venido solicitando desde 
hace más de 6 años. El efecto de los amparos, de ser avalados por al menos 3 de los 5 ministros de la Segunda Sala de 
la Corte, será que la SCT deje sin efectos las negativas de prórroga y le aclare a MVS qué condiciones debe cumplir para 
que las concesiones, actualmente utilizadas para radio digital y televisión, sean debidamente aprovechadas. En 2012, el 
Gobierno de Felipe Calderón inició el procedimiento para "rescatar" la banda de 2.5 GHz -en manos de MVS-, con el 
argumento de que está subutilizada, pues debe dedicarse a servicios móviles de tercera y cuarta generación. El Ministro 
Aguilar señala en sus proyectos, por una parte, que las concesiones originales de MVS contemplan la posibilidad de que 
esa empresa aproveche la banda de 2.5 GHz para prestar servicios adicionales, y que sólo se requeriría una licitación si 
pretendiera utilizar bandas de frecuencia distintas. Adicionalmente, Aguilar señala que la SCT tardó varios años en 
responder negativamente a las solicitudes de prórroga, excediendo con mucho el plazo de 180 días naturales previsto en 
la Ley Federal de Telecomunicaciones y dejando a MVS en estado de incertidumbre jurídica. En tres ocasiones, las 
solicitudes de prórroga fueron presentadas en 2006, pero la Secretaría de Comunicaciones y Transportes contestó 
negativamente hasta 2010. El cuarto amparo que discutirá este miércoles la Segunda Sala se refiere a la orden emitida 
por la misma Secretaría de Comunicaciones en mayo de 2010 para revertir en favor de la nación la frecuencia del Canal 
52 de UHF, que opera en la banda de 698 a 806 megahertz. El proyecto "Las omisiones de la autoridad no pueden ser 
el motivo para que después se le nieguen a la quejosa las prórrogas que solicitó. De avalar tal proceder, se les estaría 
dotando de poder ilimitado para actuar en cada caso fuera del marco legal, conforme a intereses ajenos al interés público 
y al bien común para satisfacer fines distintos a los que persigue la ley".  Proyecto de sentencia que ampara a MVS, 
del Ministro Luis María Aguilar. (Víctor Fuentes, primera plana) 

El Universal-Mayor protección a derechos: Al promulgar la nueva Ley de Amparo, Enrique Peña Nieto, 
presidente de la República, dijo que la modernización de esta norma no garantiza por si sola el éxito de su aplicación, por 
lo que toca al Poder Judicial y a los litigantes lograr que este instrumento sea un derecho al alcance de todos los 
mexicanos.  En Palacio Nacional, Peña Nieto explicó que este instrumento jurídico, después de 172 años de ser creado, 
se renueva y revitaliza cuando centra su atención en el ser humano, su dignidad y los derechos que les son inherentes.  
Recordó que el amparo ha sido y es el principal mecanismo de defensa de las personas ante actos de autoridad.  ―Al 
Poder Ejecutivo le corresponde apegar su actuación al marco legal y acatar las resoluciones y sentencias del Poder 
Judicial‖, puntualizó.  El primer mandatario explicó que esta nueva legislación contempla el escenario donde la Suprema 
Corte pueda separar de su cargo y consignar ante un juez a la autoridad responsable y su superior jerárquico que no 
acaten una sentencia de amparo, aún si ya no ejercen el cargo.  Además de que los tratados internacionales en materia 
de derechos humanos de los que México sea parte, serán sujetos de protección y se obliga al juzgado a hacer un análisis 
ponderado de un caso, a fin de que no se otorguen suspensiones que causen más perjuicios sociales que beneficios para 
el quejoso. También otorga la facultad excepcional al Ejecutivo y al Legislativo para pedir a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) que resuelva con prioridad acciones de inconstitucionalidad, controversias constitucionales y 
amparos, ―cuando se justifique la urgencia por interés social o para mantener el orden público‖.  Peña Nieto afirmó que 
la nueva legislación es un mérito de todo el Estado mexicano que demuestra que el país se está transformando para 
contar con más y mejores instituciones, a fin de consolidar el Estado de derecho al que anhelan los mexicanos.  Tres 
ejes de la nueva legislación Destacó tres puntos de la nueva legislación: protección a los derechos humanos —que 
contempla el reconocimiento de los tratados internacionales firmados por México—, agilizar la resolución de juicios de 
amparo y fortalecer al Poder Judicial. En su turno, el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
Juan Silva Meza, subrayó que los jueces federales deberán hacer valer, ―sin regateos y sin titubeos‖, la nueva Ley de 
Amparo y añadió que el Poder Judicial ―nunca obstaculizará la consolidación del México de los derechos. ―Entendemos 
que esa es nuestra única obligación, por lo que actuando con prudencia, con equilibrio y sin desbordamientos, no 
avalaremos ni regresiones, ni desviaciones al interior respecto del nuevo paradigma‖, dijo. El ministro Silva Meza recordó 
que durante casi dos años el Poder Judicial exhortó a los otros Poderes de la Unión, a concluir el proceso legislativo para 
la entrada en vigor de la Ley de Amparo. ―La conclusión del proceso de creación de la nueva Ley de Amparo se inscribe 
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ya en una historia más amplia de conversión de la vida pública, que tiene como fin lograr que todas las actividades del 
Estado giren en torno a la exigencia de máxima protección de los derechos de las personas y que visualiza a la nuestra, 
como una sociedad de derechos plenos hacia el futuro‖, aseguró el ministro Silva Meza. Ernesto Cordero, presidente 
del Senado, dijo que hace casi dos años se logró el más importante y poderoso cambio legal en décadas en México, ―que 
buscaba romper con viejos principios que impedían una eficaz aplicación de la justicia‖. (Francisco Reséndiz, página 
08) 

Visto Bueno-PRD y PAN suman fuerzas para elegir al nuevo consejero del IFE: Las bancadas de los partidos de 
la Revolución Democrática (PRD) y del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados sumarán fuerzas y 
buscarán apoyo de otros partidos para rechazar por mayoría calificada al aspirante que sea propuesto al pleno como 
sustituto del consejero electoral Sergio García Ramírez. El argumento es que no hay prisa para elegir al nuevo consejero, 
proceso que podría darse hasta octubre, cuando también se deberán elegir a otros cuatro que concluyen su periodo en el 
Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE). En conferencia, el coordinador de los diputados del PRD, Silvano 
Aureoles Conejo, y el vicecoordinador del PAN, Jorge Villalobos, expusieron las razones que han sostenido desde que se 
aprobó la convocatoria para este proceso, a fin de no apresurar dicha elección. Los diputados federales destacaron que 
respetan y que no es una farsa el proceso que se efectúa ahora para elegir de 37 aspirantes una lista de cinco para elegir 
a un consejero que presentará la Junta de Coordinación Política al pleno, conforme a la convocatoria. Explicaron que la 
convocatoria que fija el proceso para elegir al aspirante a consejero electoral fue aprobada por mayoría y no por 
unanimidad, y que el PAN y el PRD dejaron claro desde el principio su inconformidad de que el proceso fuera tan 
apresurado. Los diputados del PAN y del PRD señalaron que para aprobar la propuesta del aspirante a consejero, se 
requieren las dos terceras partes de los votos del pleno, debido a que se necesita de mayoría calificada y no simple. Por 
ello, expusieron que si no se llegara a aprobar la propuesta de la Junta de Coordinación Política, se pospondría hasta 
octubre, a fin de aprovechar que deberán nombrar a cuatro consejeros que concluyen su periodo, y los aspirantes que 
acudieron en esta ocasión podrían participar de nuevo sin problemas. Aureoles Conejo recordó que la fracción perredista 
siempre planteó que no había prisa para elegir al consejero que sustituirá a García Ramírez. ―Tuvimos un acuerdo con el 
PAN, por eso mi expresión de que espero que nos mantengamos en la línea de que el consejero se elija para ocupar el 
espacio del que renunció se resuelva junto con los que se van a nombrar en octubre y que este tiempo nos permita hacer 
una revisión con mayor detalle del IFE‖. Subrayó que es responsabilidad de los diputados resolver el problema estructural 
que presenta dicho instituto, pues ―tiene severos problemas de funcionamiento y de credibilidad‖. A su vez, el diputado 
Jorge Villalobos puntualizó que la postura de Acción Nacional es congruente con su voto que dio a la convocatoria, que 
fue en sentido negativo, pues consideran que no hay prisa y debería darse hasta octubre próximo. Para el coordinador 
de Movimiento Ciudadano, Ricardo Monreal Ávila, tanto el procedimiento que marca la convocatoria como la elección del 
aspirante a consejero es ―una total farsa‖.  (redacción, Agencias) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Pues mejor... ¡que se "independicen"!: Los gobernadores de Oaxaca y Guerrero tienen ante sí una trascendental 
disyuntiva: a) Continuar sometiéndose a los caprichos y chantajes del profesorado que se opone a la reforma educativa,  
b) Ignorar el exhorto de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados para que no cedan a las presiones 
de sus maestros De optar por la primera, Gabino Cué y Ángel Aguirre seguirán dilapidando el dinero que no ha servido 
para garantizar en sus estados educación básica de calidad. Si se animan por la segunda y envían a sus congresos 
propuestas de contrarreformas educativas a modo, contravendrán la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos y agrietarán el dichoso pacto federal. La primera implica no sólo violentar la ley fundamental, sino descartar el 
necesario cese masivo de profes. La segunda entreabre la puerta de la secesión de Oaxaca y Guerrero y la promesa de 
que sus líderes magisteriales y ellos mismos se conviertan en los hidalguitos, padrecitos de la patria… chica. (Carlos 
Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Del Princess al Avenida, ellos también están hasta la madre: Esta mañana, ante un ministerio público del fuero 
común, tendrá lugar una acción que quizá no vuele muy lejos, pero que podría marcar una nueva ruta frente a la 
frustración y la impotencia. Empresarios de Acapulco demandarán por 30 millones de pesos a los líderes de la CETEG 
(Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero), por los daños y perjuicios que, dicen, les ocasionó 
el bloqueo de 10 horas en la Autopista del Sol el viernes 22 de marzo, pleno inicio de la Semana Santa. ―Nunca lo 
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habíamos hecho‖, me dijo ayer Javier Saldívar, presidente de la Canaco de Acapulco. ―Queremos que quede el 
antecedente. Los empresarios en pleno presentamos esta demanda. Y no va a ser un juego. Los únicos que nos pueden 
pagar el daño son esos líderes vivillos. Veníamos saliendo de un bache por la delincuencia y esta gente bloquea la 
carretera, no se vale. Estamos muy dolidos‖. Según la Canaco, la afectación directa fue para 72 hoteles del puerto, de 
todas las categorías: el Camino Real y el Avenida, el Princess y el Real del Monte. El cálculo de daños por cancelaciones y 
devoluciones ascendía ayer en la tarde a 30 millones de pesos. ―Estamos hartos, hartos‖, repite Saldívar. ―No podemos 
seguir siendo rehenes de un grupo de delincuentes, malos maestros, que vienen a lesionar la economía de un destino 
turístico que significa 70 por ciento de la economía de Guerrero‖. Por lo visto, ellos también están ―hasta la madre‖. Y ya 
se dieron cuenta que meramente quejarse y lloriquear solo sirve para perpetuar el estado de las cosas. Treinta millones 
de pesos contra líderes magisteriales. Veremos. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que quien quiera hacer trabajo periodístico en Chiconcuac, Estado de México, que tome las precauciones debidas. Ayer, 
un equipo de MILENIO Televisión fue expulsado (o invitado a retirarse) y advertido de no hablar mal del presidente 
municipal por hombres vestidos de civil que presumían armas y por policías municipales que los acompañaban. El equipo 
iba a cubrir una protesta de vecinos contra la inseguridad en esa localidad mexiquense. Pero a la mera hora, ―alguien‖ les 
recomendó no protestar. Como cuentan que ocurre en Tamaulipas, Coahuila, Michoacán, solo que esta vez fue en la zona 
conurbada del Valle de México. 

Que lo que son las cosas. El tuit del día salió de la cuenta del ex candidato presidencial del partido de Elba Esther 
Gordillo, Gabriel Quadri, y con dedicatoria a Gabino Cué y Ángel Aguirre. Tuiteó Quadri en solo 51 caracteres: 
―Gobernadores castrados por delincuencia magisterial‖. 

Que la representación perredista en el Pacto por México presionó para que sea en esa instancia y en ninguna otra donde 
se construyan los acuerdos para lograr una iniciativa de deuda de estados y municipios…  Y es que, aseguran Jesús 
Zambrano y sus colaboradores, la propuesta sobre esta materia presentada por el PRI en el Senado lo único que hace 
es fortalecer la pretensión de ese partido de convertir a la Secretaría de Hacienda en una entidad con el poder de 
decisión sobre la solvencia de los gobiernos estatales para adquirir créditos. 

Que, mientras tanto, las comisiones retomarán hoy en el Senado la discusión de la iniciativa priista sobre el control de la 
deuda en estados y municipios. Sin embargo, las reuniones serán tan privadas que ya ni siquiera invitarán a los 
funcionarios de la Secretaría de Hacienda, encabezados por Miguel Messmacher. La idea es llegar a acuerdos en 
cuanto al control que tendrá el Congreso para supervisar los montos de endeudamiento, y analizar la garantía soberana 

que ofrece Hacienda para bajar las tasas de interés.  

Que el sacerdote Hugo Valdemar, director de Comunicación Social de la Arquidiócesis de México, asumió nuevamente 
la dirección editorial del semanario Desde la Fe, a la salida de Pedro Arellano. Valdemar, por lo demás, no ha sido 
ratificado en el cargo por el cardenal Norberto Rivera, puesto en el que lleva 10 años. Pero en la curia aseguran que 
no hay nadie que cumpla con un perfil como el del carismático sacerdote y por eso no ha llegado el relevo.  (redacción, 
página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Descalentados: Por una parte un nuevo estudio publicado en la revista Science señala que las temperaturas del planeta 
se encuentran en su nivel máximo en los últimos 4 mil años. Por la otra, las temperaturas han permanecido estables 
desde 1997. El fuerte aumento registrado entre 1980 y 1996 parece haberse detenido, cuando menos temporalmente. 
Con razón nos sentimos confundidos. Un equipo encabezado por Shaun Marcott de la Universidad de Oregón ha 
reconstruido un registro de temperaturas para los últimos 11,300 años. Esto cubre virtualmente todo el holoceno, época 
geológica que empezó al terminar la última glaciación del pleistoceno hace 11,500-12,000 años. La moderación de la 
temperatura del planeta permitió el surgimiento de las primeras civilizaciones humanas hace unos 8 mil años, pero las 
consecuencias de un calentamiento excesivo podrían ser negativas para el planeta y para la humanidad. El calentamiento 
del último siglo, al parecer producido por la emisión de contaminantes a la atmósfera, no es superior al registrado en 
otros periodos, pero la diferencia es que ha sido mucho más rápido y sus consecuencias pueden ser por lo tanto más 
dramáticas. El que estemos viviendo el periodo de mayores temperaturas en los últimos 4 mil años, con una aceleración 
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importante en el último siglo que coincide con el uso de combustibles fósiles, no puede borrar el hecho de que desde 
1997 las temperaturas se han estabilizado. Esta información fue registrada originalmente por la Oficina de Meteorología 
del Reino Unido. Si bien todo el mundo reconoce las dificultades de medir con precisión la temperatura del planeta, los 
registros se han mantenido estables desde 1997 mientras que los contaminantes emitidos a la atmósfera han aumentado 
a un ritmo acelerado. La revista británica The Economist dedica esta semana un artículo al tema. Muchas y diferentes 
explicaciones se han ofrecido sobre por qué las temperaturas se han estabilizado en un momento en que las emisiones 
de contaminantes aumentan rápidamente. The Economist sugiere que "quizá el clima está respondiendo a las altas 
concentraciones de dióxido de carbono en la atmósfera en formas que no se han entendido cabalmente". De hecho, la 
atmósfera es, como la economía, un campo de complejas interacciones entre muchos factores que producen resultados 
que los modelos más sencillos y dogmáticos no pueden comprender. Así como los economistas tienen enormes 
dificultades para prever el futuro, así los especialistas en el clima no pueden hacer pronósticos de largo plazo. Un ejemplo 
lo vemos en la afirmación de que el calentamiento global generaría más y mayores huracanes. La verdad es que el 
número y la intensidad han disminuido en los últimos años. Las discrepancias de los especialistas sobre por qué se han 
estabilizado las temperaturas señalan lo absurdo de emprender costosos programas gubernamentales que sacrifican 
crecimiento y empleo para reducir las emisiones cuando no conocemos realmente los factores que están incidiendo y en 

qué porcentaje sobre el cambio climático. Debemos mantener políticas sensatas que nos permitan reducir las emisiones 
de contaminantes, pero no aquellas que producen una mayor pobreza. Desafortunadamente muchos políticos y grupos 
ecologistas, que se benefician de provocar una actitud de pánico ante el calentamiento global, impulsan estrategias cuyos 
resultados reales sobre el clima no comprendemos, pero que sí destruyen empleos y hunden a millones en la pobreza. 
Aumento de electricidad  La Comisión Federal de Electricidad anunció ayer un aumento de precios. Es tan confuso el 
universo de tarifas, descuentos y subsidios que realmente es imposible saber si es correcto. Necesitamos mayor 
transparencia en los costos y subsidios de la CFE, pero también una simplificación de tarifas. (Sergio Sarmiento, 

página 17) 

El Universal-Bajo Reserva:  

LOS APUROS que vive el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) no sólo han obligado su líder, Andrés Manuel 
López Obrador, a mudarse de sede. Ante la falta de financiamiento público y de apoyos provenientes de los gobiernos 
emanados del PRD, el movimiento tuvo que echar mano de formas clásicas para hacerse de recursos. Por ello anunció su 
―Primer baile de la esperanza‖, para dentro de dos sábados. El cartel ofrece cuatro grupos musicales, uno de ellos ―Los 
López‖, pero nada que ver con el tabasqueño, quien seguramente debe saber que en las penurias también se conoce a 
los amigos. Y a los seguidores que estaban acostumbrados a las comodidades y los contratos les puede recitar aquella 
frase suya: ―Quien se aflige, se afloja‖. 

LA SEMANA DE PASCUA será intensa en la PGR pues el viernes se cumple el plazo para que la Procuraduría General de la 
República, que conduce Jesús Murillo Karam, presente las conclusiones del caso del general Tomás Ángeles Dauahare. En 
los círculos cercanos al procurador se da por hecho que Ángeles saldrá a la calle muy pronto; incluso, nos dicen, creen 
que si los abogados del general hicieran bien su trabajo podrían desvanecer el caso. Ángeles, ex subsecretario de la 
Defensa, fue acusado por la administración de Felipe Calderón de trabajar para un cártel de las drogas. Esta misma 
semana un juez federal asentado en Nayarit dictará sentencia a Noé Ramírez Mandujano, ex titular de la Subprocuraduría 
Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada, quien fue aprehendido en el 2008 como parte de la 

―Operación Limpieza‖ en la PGR. 

UN BLOQUE conformado por PAN y PRD se enfrentará a PRI y PVEM por los tiempos para sustituir a Sergio García 
Ramírez como consejero en el IFE. El tricolor quiere el relevo antes de que termine el periodo de sesiones, el 30 de abril. 
Pero en la acera contraria buscan irse hasta octubre, para empaquetarlo con otros cuatro consejeros que dejarán su 
encargo. El asunto es que en las próximas semanas el Consejo General del IFE decidirá temas importantes pendientes, 
como la multa o no contra Andrés Manuel López Obrador. El PRI necesita un voto afín, pues en el equilibrio que 
supondría una vacante, puede perder algunas. Pero en la oposición también saben sumar. 

UNA LARGA reunión sostuvo ayer el presidente Enrique Peña Nieto con su gabinete en Palacio Nacional. En la reunión, 
nos dicen, se presentó un reporte de las acciones emprendidas durante estas vacaciones de Semana Santa, en 
carreteras, puertos y aeropuertos. Nos comentan que la presentación más amplia fue la del propio mandatario, quien 
hizo un pormenorizado recuento de las tareas desarrolladas en los primeros cuatro meses de su mandato. Al final pidió a 
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todos los secretarios de Estado ―no bajar la guardia‖ y mantener el ritmo. 

EL GOBERNADOR de Oaxaca, Gabino Cué, pretende echar una papa caliente a la Cámara de Diputados con su iniciativa 
para reformar la Ley General de Educación. Hoy por la mañana llegará a San Lázaro. El mandatario asegura que se 
reunió 13 veces con los maestros de la Sección 22 para elaborar su iniciativa, pero finalmente los profesores la 
desecharon porque no les gusta. De esta manera don Gabino tiene a quién culpar si finalmente su propuesta es 
eliminada por improcedente en el Congreso federal y el incendio magisterial se vuelve imparable en su estado. 
(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

SE NOTA que Armando Ríos Piter tiene muchas ganas de ser gobernador de Guerrero, pues ya anda en campaña. 
 
COSA DE VER que el senador perredista es de los que andan atorando la reforma en telecomunicaciones con un pretexto 
muy bueno para vender en elecciones: ¡internet gratis para todos! 

EL AUTOPROCLAMADO "Jaguar de la Costa" -sencillito, el muchacho- es el abanderado en el Senado del proyecto 
elaborado por organizaciones civiles que buscan crear una mega red nacional de libre acceso. 

LA IDEA suena muy bonita, nomás que hay detallitos que parecen no estar tomando en cuenta. 

DE ACUERDO con la propuesta de las ONG, para levantar esa red pública se requieren -nomás- 30 mil millones de pesos, 
lana que saldría quién sabe de dónde. 

CON ESE DINERO el servicio de internet llegaría gratuito a las más aisladas rancherías y a los más pobres poblados, así 
como a La Condesa, Las Lomas y Polanco. 

ASÍ PODRÍAN subir a Twitter sus vivencias diarias tanto el ejidatario que no tiene ni para comer, como el hipster que se 
pasea en su Ecobici, ambos generosamente subsidiados con recursos públicos. Genial, ¿no? 

POR CIERTO que en su afán por incluir la palabra "libre" en el derecho de todo mexicano a tener acceso a internet, 
Armando Ríos Piter está siendo objeto de críticas por parte de sus correligionarios. 

MÁS DE un perredista, de los que sí se fletaron en los tironeos dentro del Pacto por México, ven en todo esto la mano de 
las televisoras. 

¿POR QUÉ? Pues porque mientras más tiempo tarde en ver la luz la reforma en telecomunicaciones, más durará el 
imperio del duopolio sin la odiosa competencia... ni regulación. 

MUCHO INTERÉS puso ayer Miguel Ángel Mancera en la universidad pública... ¡pero de Jalisco! 

EL JEFE de Gobierno del DF se dio una escapada para asistir a la toma de posesión de Tonatiuh Bravo Padilla en la 
Universidad de Guadalajara. 

Y NO FUE porque al mandatario capitalino le haya entrado un súbito antojo de torta ahogada, ni porque tenga una 
relación de piquete de ombligo con el nuevo rector. Nada de eso. 

EN REALIDAD, fue a placearse. En una estrategia diseñada con la mira puesta en el 2018, la tribu de "Los Chuchos" 
quiere comenzar a darle presencia a Mancera en todo el país. 

DE AHÍ que se lo llevaron a la UdeG, cuyo amo y señor es Raúl Padilla, quien ha sido el cacique de la universidad desde 
1989. Es él quien quita y pone a rectores, decide presupuestos y reparte cargos. 

ESTO lo ha hecho controlar también al perredismo jalisciense, de la mano del grupo de Jesús Ortega y Jesús Zambrano 

A ESE angelito encomendaron a Mancera. 

EL VIAJE que realizará esta semana Enrique Peña Nieto, literalmente, va a estar en chino. 

LA VISITA del Presidente a China y Taiwán no será nada fácil, pues la relación con el gigante asiático se vio deteriorada 
durante los sexenios panistas. 
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AL GOBIERNO de Beijing, como es su costumbre, se le pusieron los pelos de punta con el recibimiento que tuvo el Dalai 
Lama en México, que inclusive se entrevistó con Felipe Calderón. 

NADA molesta más a los chinos que ver al líder espiritual recorrer el mundo para denunciar las atrocidades cometidas en 
contra del Tibet. 

ASÍ QUE además del canciller José Antonio Meade, tal vez Peña Nieto quiera llevarse a Miguel Osorio Chong, no por lo 
que están pensando sino por su capacidad para tender puentes. 

(redacción, página 10) 
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